

LO CONQUISTADO CABO DE AGUA

(DE NUESTRO REDACTOR)

Se ha hablado mucho de Cabo de Agua durante la última campaña y con motivo de la feliz expedición realizada por la columna que, al mando del entonces coronel de Estado Mayor D. Francisco Larrea, salió de aquella posición, recorrió toda la kabila de Ulad el Hach y atravesó casi todo Kebdana, hasta establecer el contacto con las fuerzas del inteligente y valeroso general Aguilera, después de recibir inequívocas pruebas de adhesión de la mayor parte de los moradores de los territorios visitados.

En esta expedición, dirigida por el hoy general Larrea con tiento y animoso espíritu militar digno de todo elogio, los encuentros fueron escasos en número y en importancia. Algunos aduanes—muy pocos—fueron arrasados, no por espíritu de destrucción, sino para ofrecer con ellos a los pocos rebeldes lugar y ocasión de preparar emboscadas contra nuestros soldados.

Muchos moros notables, al frente de los cuales marchaba siempre el simpático kaid El Checha, acompañaron a nuestras fuerzas, brindando sus vidas a la causa de la civilización que España representaba, cuando los momentos eran de peligro. Hoy, todos estos moros, que no perdonan medio de expresar su amor a España, están condecorados, y allí donde se celebran fiestas ó acuden moros ó cristianos en mayor número que lo hacen de continuo, lucen sus condecoraciones con noble orgullo.

Es aun más positivamente cierta la adhesión a España de estos kabilianos, que lo que demuestran sus manifestaciones externas, que podrían parecer interesadas. El siguiente caso prueba cómo no sólo los individuos, sino también la familia participa de ese sentimiento de cariño hacia nosotros.

Condecorados algunos de los treinta y cinco moros que componen la sección de policía indígena, regresaron a sus aduanes luciendo la honrosa distinción. Los que no la obtuvieron por falta de ocasión en que distinguirse ó por otros motivos, entraron en sus hogares tristes y cabizbajos.

Uno de estos últimos, llamado Kiaden, joven de treinta años, recio, ancho de pecho y aspecto simpático, entró en su casa y halló a su mujer con gesto agrio y triste. La preguntó qué le ocurría, y ella, con el tono de reproche más altivo en que podía expresarse, contestó:

—No tienes vergüenza... Vete, y hasta que no ganes una medalla como la que España ha dado a los demás, no vuelvas por aquí ni te acuerdes de que tienes mujer...

Y le dio con la puerta en las narices. El buen Kiaden, avergonzado y compungido, refirió el hecho a los oficiales del destacamento español, y éstos le animaron y consolaron, consiguiendo que el pobre moro regresara en su hogar.

En mi última visita a Cabo de Agua, Kiaden lucía ya una cruz de plata del Mérito Militar sobre la parda chilaba, y él mismo me aseguró que desde el día en que le fué concedida, está su mujer más suave y cariñosa que nunca, habiéndole devuelto la estimación y el respeto que antes le negara, viéndose, en suma, rey y señor de su tranquilo hogar.

Otros casos tan expresivos como el anulado, aunque pertenecientes a otro orden de vida, podían referirse; todos constituyen la prueba más evidente del amistoso estado de relaciones entre los moros y España. Puede, pues, asegurarse que Cabo de Agua y su territorio es la zona del Rif que está pacificada y dominada completamente, sin que se produzca la menor manifestación de hostilidad ó descontento, y sin que las agresiones aisladas que se dirigen por parte de los moros a otros campamentos se hayan producido ni se espera puedan producirse en éste.

La jura de la bandera por los reclutas destacados en Cabo de Agua—cuyo relato envié por telégrafo desde Chafarinas a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA—fue grandiosa y solemne.

En la hermosa planicie del Borch, rodeada de suaves colinas, cubiertas de verdura, en el mismo lugar en que ha de levantarse la futura ciudad de Cabo de Agua, estaban formadas las tres compañías del regimiento de África, que mandan los valerosos capitanes López de Haro, de Celis y Llinás. Los reclutas, limpios, correctos y graves, formaban en el centro. La banda de música del mismo regimiento, encantaba con las majestuosas cadencias de la Marcha Real española los oídos de los absortos kabilianos, que rodeaban el cuadro, para quienes la música era una novedad, que les producía emoción que jamás sintieron.

El momento en que los reclutas besaban la cruz formada con la bandera y la espada, fué de intensa emoción... La augusta soledad del campo, el recuerdo de los pasados días de lucha y el silencioso respeto con que los kabilianos presenciaban aquella solemne ceremonia, en la cual recibía la patria la llamada y sentida promesa de amor de sus hijos, puso lágrimas en los ojos de los seis españoles paisanos que tuvimos la fortuna de ser testigos de la primera jura de banderas que se celebraba en aquel territorio...

La dicción clara y solemne del teniente coronel Baños al pronunciar la fórmula del juramento; las palabras del capellán, y la briosa alocución del coronel Axó, pidiendo a los reclutas la promesa de seguir el ejemplo dado

en la última campaña por los valientes veteranos del regimiento de África, tuvieron resonancia en el corazón de los que escucharon aquellas hermosas frases de elevado patriotismo.

Quizá debió ser más brillante el acto; tal vez la circunstancia de ser la vez primera que allí se realizaba, y la no menos interesante de estar tan recientes los triunfos de las armas españolas, debieron llevar a aquella ceremonia a generales, jefes, oficiales de todas las armas y al elemento civil de Melilla para hacer de este modo pública manifestación ante los kabilianos de la devoción adorante que todos debemos sentir a la bandera que representa a la Patria, lo primero y lo más grande, por ser la representación de nuestro pasado, nuestro presente y nuestro porvenir, porque para ella deben ser todos los anhelos y todas las ansias de los españoles honrados.

Pero ya que esta deficiencia no puede subsanarse; ya que sólo un paisano—el autor de estas líneas—hizo el viaje desde Melilla para conservar entre sus recuerdos gloriosos de esta campaña el del hermoso y emocionante de la jura de la bandera en Cabo de Agua, se le permite decir que nunca hubiera podido ser el patriótico acto militar ni más solemne ni más emocionante, en su hermosa sencillez, aunque todo el Borch hubiera rebosado de generales, jefes, oficiales y elemento civil.

Los treinta y cinco moros de la Policía indígena, con las armas a la funerala por la santidad del día cristiano, desfilaron a retaguardia de las fuerzas españolas, mandados por su jefe, el capitán de Infantería Sr. Pazos. Marchaban orgullosos de formar parte de nuestras tropas, y con infantil júbilo decían más tarde que «ya eran soldados de España».

Toda esta labor de patriotismo y civilización, a la que ayuda con eficacia relevante y plausible el bizarro teniente coronel, comandante militar de aquella posición, Sr. Gavilá, debe ser conocida por todos los españoles.

El día 24, el Sr. Gavilá publicó la siguiente orden del día:

«El acto de prestar juramento de fidelidad a la bandera, en el que con grandiosa sencillez abdicáis de vuestros hogares, de vuestros cariños, de vuestra propia existencia, en honor de la idea de Patria, que tal vez no supierais explicarla, pero que la sentís latir en lo íntimo de vuestros pechos, os da el título honroso de soldados, abre para vosotros el camino de la gloria, os cife también con yugo de hierro al cumplimiento de vuestros deberes militares.

Imitad el ejemplo de vuestros compañeros veteranos, que, batiéndose un día y otro; soportando con la canción en los labios, sueño, frío, lluvia, penalidades sin cuento; menospreciando mil veces el peligro, tanto más héroes, cuanto más oscuros fueron sus nombres, han conquistado para el regimiento de África un primero y señaladísimo timbre de gloria, y para España el respeto, la admiración, el homenaje de todos los hombres.»

Después de la jura, los expedicionarios visitaron el campamento, deteniéndose en los amplios pabellones de madera que sirven de dormitorios, enfermería, horno de pan, etc. Todo está demostrando un cuidado exquisito, y todo igualmente da exacta idea de la escrupulosa vigilancia que se ejerce en bien del soldado para impedir que su vida se vea amenazada de las enfermedades que determina la falta de higiene.

A las nueve de la mañana volvíamos a bordo del Sevilla, después de estrechar la mano del inteligente ingeniero Sr. Corbella, delegado general de los Centros hispano-marroquíes, que permanecerá en Cabo de Agua y más tarde visitará todo el territorio, propagando por todos los medios que su discreción le aconseje la influencia de España en aquellas kabilas.

Como nada he leído ni he oído sobre la importancia geográfica, política y comercial de Cabo de Agua, en sucesivos artículos intentaré dar a conocer a mis lectores estos tres aspectos de esta comarca.

Sin hipérbole puede decirse que es quizá una de las zonas más importantes de toda esta región, y merece que el publicista que trata de los asuntos hispano-marroquíes aplique a sus lectores un poco de atención para dedicarla a su estudio.

N. RODRIGUEZ DE CELIS. Melilla, marzo 1910.

EN MEXICO

REGALO DEL EMPERADOR GUILLERMO

El acto de galantería de Francia, que ha ofrecido regalar a Méjico las llaves que fueron entregadas a uno de sus enviados para que el Ejército francés entrara en la ciudad, ha hecho que en Méjico haya surgido la idea de celebrar solemnemente el Centenario de su independencia.

El Emperador de Alemania ha querido también significar su simpatía a Méjico con motivo del Centenario regalando un monumento dedicado a perpetuar la memoria del sabio Alejandro Humboldt, que diera a Tenochtitlán el nombre de Ciudad de los Palacios y que difundió por el mundo la historia de las riquezas naturales mejicanas.

El monumento llegará a Méjico en los primeros días de julio próximo, y será emplazado en el jardín de la Biblioteca Nacional. Un grupo de obreros alemanes irá a Méjico para colocar la magnífica obra, siendo los gastos de cuenta del Gobierno alemán, que así lo ha expresado al hacer el ofrecimiento.

POLÍTICA EXTRANJERA BOLETÍN DIARIO

AGITACION AGRARIA

La situación en Grecia no puede ser más grave. Como si no fuese ya de extrema gravedad la crisis constitucional por que desde hace meses viene atravesando, en rehenes el Parlamento, casi en peligro la dinastía reinante, a última hora surgen tumultos y motines en la provincia de Tesalia, que, al olor de la sangre ya vertida, pueden degenerar en una insurrección. Vienen estos hechos a agudizar la gravedad en la situación interior, y a la vez provocar un conflicto bélico fuera. Esas perturbaciones en Tesalia han determinado una actitud enérgica por parte de Turquía.

Ha sido éste un nuevo pretexto para que se manifiesten los odios que existen entre turcos y griegos, que ahora están más vivos que antes de la guerra en que ventilaron sus agravios ambas naciones. La aspiración de Creta a sacudir la dominación de Constantinopla, para incorporarse a Grecia (conflicto que han venido re oliviendo con su intervención armada las naciones europeas protectoras: Francia, Inglaterra, Rusia é Italia), amenaza a cada momento, y a la hora actual de un modo más apremiante, con motivo de la Asamblea nacional que se convoca en Grecia, con un *casus belli* entre los dos países.

La cuestión agraria en Tesalia es posible dé margen a que estalle ese conflicto. A los motines en Lavissa han sucedido otros motines en Karditza y en Sofades. Fuerzas militares han ahogado en sangre el movimiento de rebelión intentado por los campesinos. Pero el rescaldo queda y el incendio puede súbitamente renovarse. Dado el estado de inquietud que reina en Grecia, motivado por la lucha política, actualmente en su período álgido, estas alteraciones del orden público, cuyas proporciones y alcance no se pueden prever, en una de sus provincias, prometen desatar una perturbación revolucionaria en el reino.

Esa provincia de Tesalia sufre los rigores del abandono oficial. Aldeas enteras han emigrado, entregando sus tierras a los acaparadores de la propiedad, que ejercen la usura en condiciones onerosas. Y esos mismos usuarios, hoy grandes terratenientes, son los que, intriguando en los medios políticos, a estilo de los caciques españoles, han impedido la creación del crédito agrícola, que hubiese salvado los campos de la ruina. Unos han emigrado, la mayor parte, y otros se mueren de hambre. Y éstos son los que se agitan y amenazan con una insurrección, como la que hace dos años estallara en Rumanía y la que hace dos años realizaron los labriegos italianos de la llanura de Parma.

Pero, para mayor gravedad, Turquía toma cartas en el asunto. Exige que el Gobierno griego garantice las propiedades de los súbditos otomanos en la Tesalia. Y la dificultad está en que esos propietarios, cuyos dominios se hallan garantizados en tratados, son los verdaderos provocadores del rencor de los campesinos en esos lugares. Turquía apremia, conmina a Grecia en términos de intransigencia y de amenaza. Grecia cede a la intimidación, y bajo el plomo de la fuerza pública ha ahogado la protesta de los amotinados. Así el conflicto deriva; pero no se resuelve. Grecia, a la hora menos pensada, si con medidas de protección económica no resuelve esa cuestión agraria en la Tesalia, se encontrará con una insurrección dentro y, por repercusión, con un *casus belli* que la lleve otra vez a una guerra con Turquía, eventualidad con que ambas naciones cuentan ya desde hace tiempo.

REFORMA CONSTITUCIONAL

A pesar de la campaña que realizan los pangermanistas, a quienes aun parece corto el plazo de tutela en que han esado desde el 71 las dos provincias anexionadas por el Tratado de Francfort; a pesar también de la resistencia que oponen los conservadores, se da por seguro que el Gobierno de Berlín estudia un proyecto, que en breve será presentado al Parlamento, concediendo la autonomía a la Alsacia y la Lorena. Qué alcance tendrá ese proyecto, no se ha podido vislumbrar. ¿Se le pondrá, al concedérselas la autonomía, en el mismo pie de igualdad a los demás Estados federados? ¿Tendrán las dos provincias una independencia completa para gobernarse, ó esa estará restringida por la representación del Gobierno de Berlín, manteniéndose en sus funciones al Statthalter, que hoy desempeña el conde Wedel, con autoridad imperial delegada?

Además se discute la forma constitucional que se ha de dar a las dos provincias. ¿Formarán un reino? En ello se ha pensado, y hasta se ha dicho que la Corona sería ofrecida a uno de los hijos del Kaiser. ¿Se las constituirá en Gran Ducado? También se ha indicado esta probabilidad, sonando el nombre del Príncipe Guillermo de Hohenzollern, sobrino del Rey de Rumanía. Y otros han pensado en constituir las en República, atendiendo a razones históricas y a las afinidades con el pueblo francés aun subsistentes en los habitantes, enamorados de las costumbres políticas de su antigua patria.

Las clases altas conservadoras, pero nacionalistas, aceptan el régimen monárquico, siempre sobre la base de la autonomía. Los socialistas reclaman la forma de gobierno republicana, y en este sentido promueven agitación en el país. Por estos días han celebrado mítins en Colmar y en Metz, pidiendo una constitución republicana y el sistema electoral del sufragio universal.

La autonomía se concederá; pero será tan

restringida, que no conceda la independencia nacional con que en esas provincias sueñan los conservadores, y mucho menos las libertades políticas que los socialistas reclaman.

El águila de Prusia no soltará tan fácilmente la presa de entre sus garras.

GUERRA DE TARIFAS

No sólo por la vecindad y por la convivencia histórica, sino también por afinidades de raza y por la comunión espiritual en una misma cultura, Francia y Bélgica han venido en tan estrechas relaciones, que ambas naciones parecían una sola nación. Ni divergencias políticas, ni disonancias religiosas, hablan puesto entre ambas la menor hostilidad.

La lucha de intereses las pone ahora por primera vez frente a frente. Las cuestiones económicas son las que hoy día separan a los pueblos. Francia industrial, Bélgica industrial, forzosamente habían de llegar a rozamientos. El punto de enemistad lo ha traído la reforma fiscal en Francia al elevar los derechos de Aduanas para ciertos productos industriales extranjeros que hacían ruinoso competencia a los nacionales.

Respondiendo a esta resolución de Francia, las Cámaras de Bruselas han acordado que se graven las mercancías francesas que se introduzcan en Bélgica, calculando que esos derechos aduaneros alcancen la suma de treinta millones.

Y así ha quedado abierta una implacable guerra de tarifas. Francia y Bélgica continuarán las relaciones artísticas, por serles la cultura y el espíritu de raza comunes; pero se combatirán a sangre y fuego en lo que respecta a relaciones económicas.

Rogamos a todos nuestros correspondientes telegráficos tengan por ratificado su nombramiento con este aviso, y que, como hasta hoy, dirijan sus telegramas con la dirección: «Correspondencia-Madrid», pues no hemos pensado, ni un solo momento, prescindir de sus servicios.

ECOS

La corte de apelación de Kentucky ha dado sentencia declarando anticonstitucional la ley de policía, que prohibía la apertura de los salones de barbería los domingos.

La sentencia no tiene más que un solo considerando, que dice así:

«Considerando que las barberías son elemento de aseo y que herosean la apariencia del elemento masculino de la población, y que es derecho inalienable de los ciudadanos el ser tan pulcros como les parezca,

«Declaramos que la ley prohibiendo que se abran los establecimientos de barbería es atentatoria contra los derechos de los ciudadanos.»

El millonario fabricante de jabones, Joseph Fels, en un discurso que pronunció en el City Club de Chicago, declaró que todas las grandes fortunas eran producto del robo.

Entre otras cosas, Mr. Fels dijo lo siguiente:

«Nadie puede hacerse rico hoy en día sino robándole al pueblo, y todos los grandes millonarios han hecho su fortuna robando al pueblo.

Yo he hecho mi fortuna en esa forma, y la firma comercial que lleva mi nombre continúa haciendo lo mismo. Hoy me he arrepentido y me propongo dedicar mi fortuna a combatir el sistema de monopolios, que hace posibles y legales esos latrocinios.»

Mr. Fels tiene una fortuna de más de cincuenta millones de dólares, y se propone dedicarla a la propagación de las doctrinas de Henry George.

El maestro Mascagni dirigirá en Nueva York las representaciones de su nueva ópera *Isabau*.

Ha firmado el contrato, según el cual cobrará 300.000 francos por los tres meses.

El editor Sonzogno, por haber facilitado este contrato, cobrará una prima de 200.000 francos también.

Vale la pena de escribir óperas, y aun de administrarlas.

Desórdenes en Albania

CONSTANTINOPLA. En el Norte de Albania han estallado nuevos desórdenes.

Dos tribus han combatido en Dibra sin cesar durante más de tres días, y han sido enviadas fuerzas de diversos puntos para reprimir la insurrección.

Salió con este objeto Artillería de Kitchovo, de Uskub y de Monastir.

Las tropas, tras de un sangriento encuentro, lograron dominar a los rebeldes de Dibra, que habían asaltado la cárcel y libertado a los presos, y habían destruído puentes y caminos.

En Plava, Ipek y otros pueblos, los albaneses se niegan a pagar las contribuciones al Sultán.

Para todos esos puntos han salido fuerzas del ejército otomano.

Hasta ahora no puede asegurarse que esta nueva revolución haya quedado completamente sofocada.

ACCIDENTE DE AVIACION

LE BLON AL AGUA

El aviador Le Blon atraviesa la bahía de San Sebastián y por averiarse el aparato cae al mar.—Impresión en el público.—Atropellos y remojones.—El aviador salvado en una canoa.—Los perjuicios.

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) Una nueva experiencia de aviación se había anunciado para hoy a las cinco de la tarde.

Mucho antes de esa hora ocupaban la playa, el paseo de la Concha y los cerros próximos algunos millares de personas, atraídas por el rumor de que Le Blon utilizaría en su vuelo de hoy un aparato con motor Gome, de siete cilindros, proponiéndose llegar hasta el monte Ulia.

Respondiendo a esta expectación, en la bahía de la Concha había gran número de pequeñas embarcaciones, completamente llenas de curiosos.

Le Blon ha probado en el hangar el nuevo aparato con que se proponía realizar la prueba de esta tarde.

El motor funcionaba perfectamente. Momentos después ha sido sacado al campo. Le Blon ha querido probarlo nuevamente, pero el aparato se negaba a marchar.

Forzosamente había que desistir de utilizarlo; pero el aviador no ha querido defraudar al inmenso público que, lleno de ansiedad, esperaba su ascensión.

A este fin ha dispuesto Le Blon del aparato con que hizo sus experiencias los días anteriores.

Este aparato, con motor Anzoni, de tres cilindros, estaba muy cansado y era poco ó propósito para volar sobre el agua.

No han sido tales circunstancias suficientes para hacer desistir a Le Blon.

Ha ocupado éste su puesto, el motor ha respondido y a las seis y treinta y seis minutos emprendió el aviador, surcando el espacio, la ruta acostumbrada.

Cuando el aparato llegó al centro de la playa, frente al hotel del duque de Medina Sidonia, ha observado el público que marchaba a muy poca altura.

Luego ha virado hacia el mar, acentuándose el descenso.

Finalmente, ha caído al agua, minuto y medio después de la ascensión.

Millares de bocas han lanzado a un tiempo una exclamación de asombro, á manera de rugido.

El aparato ha quedado flotando en el agua, sin llegar a producirse la explosión del motor, que muchos temían.

Le Blon, sin perder la serenidad un solo instante, segula en el aparato, de pie.

A auxiliarle han acudido prontamente la canoa automóvil, un vaporcito y otras embarcaciones pequeñas.

El aviador ha pasado á una lancha, permaneciendo en ella largo rato, sin perder de vista el aparato que en el mar zozocababa y dirigiendo las maniobras realizadas poco después para recogerlo.

Lleno de ansiedad, el inmenso gentío que acababa de presenciar el accidente, se ha agolpado en el punto de la playa más próximo al de flotación del monoplano.

Mientras se desarrollaba la escena ya descrita, algunas personas se han apresurado á utilizar lanchas con las que han salido en busca del aviador.

Enterada del accidente, la esposa de Le Blon se ha trasladado rápidamente al muelle, en automóvil, dispuesta á embarcar allí para acudir en socorro de su marido.

Como ha observado la maniobra de las embarcaciones, que se dirigían á la playa, á la playa se ha dirigido también la esposa de Le Blon en busca de éste.

El aviador ha desembarcado á las siete y cuarto, sin haber sufrido más que una ligera erosión en la mano izquierda.

Al desembarcar ha sido aclamado entusiastamente por la muchedumbre.

Muchos curiosos han sufrido remojones al ser arrojados al mar por los que encontrándose se detrás de ellos pretendían ganar la primera fila para contemplar de cerca al valeroso aviador.

Afortunadamente, todos han sido pescados sin sufrir más consecuencias que las correspondientes al remojón y al auto.

El aparato tiene considerables desperfectos en las alas y en sus más delicadas partes.

Remolcado por una embarcación, ha sido llevado á la playa.

Ya fuera del mar, se le ha desarmado, conduciéndole luego sobre sus ruedas hasta el hangar del aerodromo.

La Comisión de festejos, deseosa de aménorar los perjuicios originados a Le Blon por el accidente, ha acordado que las experiencias del último día sean á beneficio del aviador.

El público responderá, pues siente por él gran simpatía. Le Blon lo merece, pues realmente no ha debido volar estos días con aparato de tan deplorables condiciones como el que ha utilizado.

Ha podido Le Blon evitar el accidente descendiendo en la playa; pero la playa, como ya he dicho, estaba invadida por el público y descender en ella era tanto como ocasionar algunas, tal vez muchas desgracias.

Por evitarlas, ha estado Le Blon á punto de ahogarse.

Este rasgo ha sido unánimemente elogiado.

QUIROGA

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

DESDE LAS PERSAS

Los rusos en Asia

CONSTANTINOPLA. Los periódicos dicen que ha llegado a dicha capital uno de los políticos persas que se han significado más, en estos tiempos, en la lucha de los constitucionales iraníes contra el absolutismo del Sah Mirza.

Ha hecho declaraciones muy importantes acerca de la obra perturbadora que realiza Rusia en su patria.

Según él, las tropas enviadas por dicha nación a Persia para restablecer el orden son una causa permanente de disturbios y complicaciones.

«Rusia—afirmó—no desea en modo alguno sea establecido en Persia un Gobierno fuerte y respetado, porque sabe que un Gobierno así sería un obstáculo para sus ambiciones.

«Por eso apoya indirectamente y directamente también, en algunos casos, a los jefes de las bandas realistas y rebeldes.

«Por eso sus cosacos molestan a las poblaciones persas que se encargan de defenderse contra los bandoleros.

«¿Quiere hechos? En el puerto de Shrenan, cerca de Bender Gaz (bahía de A terabad), centro del comercio pesquero, algunos rusos maltrataron a un agente de Aduanas.

«El director de este servicio, Lepegke, embarcó con un adjunto para ir al sitio del suceso y abrir una información. En su barca flotaba al viento la bandera persa.

«Llegada la embarcación a doscientos metros de tierra, fué rodeada por varias cañoneras rusas, mandadas por un oficial de la Marina moscovita, un tal Gaudencheff.

«Este ordenó a los tripulantes de la barca persas arriaran su bandera.

«—¿Pero no estamos en Persia?—replicó el director de Aduanas.

«—He dicho que se arrie esa bandera—repuso el oficial, acompañando esta afirmación con injurias.

«El director de Aduanas, para evitar un conflicto, cogió la bandera y la puso delante de sí.

«El oficial ordenó a sus hombres se apoderasen de ella, y los rusos dieron de puñetazos a Lepegke y le arrancaron la bandera.

«A comienzos de marzo, una banda revolucionaria nacionalista, temiendo ser hecha prisionera por los turcomanos que rodeaban Asterabad, se refugió en el Consulado ruso.

«El cónsul se apresuró a desarmar a estos patriotas y a poner en sitio seguro sus armas y municiones.

«En el Arsenal de Asterabad había muchas armas y municiones también. Restablecida la calma, todas ellas y las de la banda nacionalista, fueron vendidas por los rusos, que se quedaron con el dinero, no obstante las protestas de las autoridades persas.

«Un agente del Consulado ruso, Molla Khan, vendió cinco de estos fusiles y doscientos cartuchos a los sa'ajes turcomanos.

«Recibió por cada fusil con cincuenta cartuchos sesenta tomanes, equivalentes a unos trescientos francos.

«Este abuso es tanto más condenable, cuanto que los turcomanos pertenecen a tribus rebeldes, constantemente en conflicto con el Gobierno persa.

«Y sabéis por qué, según los rusos, fueron vendidas las armas que había en Asterabad? Con el pretexto de que era preciso que Rusia se indemnizase del dinero que había gastado enviando tropas a Persia.

«Los persas protestan todos los días de que Rusia mantenga tropas en su país, y reclaman la evacuación de éste por las mismas.

«Pero en vez de complacerles, como es de justicia, el Gobierno ruso se propone reforzar sus contingentes de Persia. Sobre todo, quiere aumentar la guarnición de Tabriz, porque codicia esta ciudad, rica e industrial, capital del Azerbeidjan, que es la provincia persa más importante.

«Rusia procura por todos los medios derribar el régimen constitucional persa y restablecer el absolutismo, porque sabe que con éste tiene el camino abierto a sus ambiciones.

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.

Convenio aduanero.

PARIS. La Cámara de Diputados ha aprobado esta mañana, por unanimidad, el convenio aduanero francoamericano. Discutió después el proyecto de revisión arancelaria devuelto por el Senado.

Presupuesto aprobado.

PARIS. En la sesión celebrada por el Senado ha sido aprobado el presupuesto del ministerio del Interior y de Cultos.

También ha sido aprobado definitivamente el proyecto de revisión arancelaria que había sido devuelto por la Cámara de Diputados con ligeras modificaciones en las tarifas relativas a los azúfres y sulfatos.

Relaciones Internacionales

Turcos y búlgaros.

SOFIA. El día 27, por la tarde, unos soldados turcos dispararon sobre una patrulla búlgara que efectuaba una ronda cerca del puerto de Tatencken (distrito de Kesip Aguch), no tardando en generalizarse el tiroteo, que duró hasta la noche, reanudándose al día siguiente por la mañana, en que apoyaron a los turcos refuerzos de Infantería y Caballería.

Que se sepa hasta ahora, no ha habido ninguna víctima entre los búlgaros. Cuanto a los turcos, han tenido un muerto y varios heridos.

El ministro de la Guerra ha ordenado a los soldados búlgaros cesen inmediatamente en el tiroteo.

Siempre el espía.

MANILA. Se ha descubierto un affaire de espionaje, en que están comprometidos dos súbditos japoneses y un soldado norteamericano, los cuales intentaron hacerse con fotografías de los planos del fuerte del Corregidor.

El soldado fué detenido en el momento en que se iba a sacar con una máquina fotográfica, revelando, al ser interrogado, el complot organizado con la cooperación de los dos japoneses.

Estos, que han sido habidos poco después, serán probablemente deportados.

SOBERANOS Y PRINCIPES

La salud de la Czarina.

SAN PETERSBURGO. Los allegados a la Corte del Czar aseguran que la Czarina está completamente restablecida de la neurastenia que padeció, y que había llegado a inspirar serios temores por su razón y por su vida.

La Emperatriz ha celebrado por primera vez, después de tanto tiempo, una recepción privada de las damas de su Corte, y según éstas manifiestan, nunca estuvo S. M. tan animada y juvenil.

Añádes que, para reafirmar su restablecimiento, la Czarina se trasladará pronto a Dresde, donde se someterá a tratamiento en un sanatorio.

LAS LUCHAS SOCIALES

Huelga probable.

CINCINNATI (NORTE AMERICA). Los mineros sindicados han rechazado por unanimidad las proposiciones presentadas por los patronos de los Estados de Indiana, Ohio, Pensilvania-Oeste.

Se considera más probable que nunca una huelga de los mineros de todos los distritos mineros.

Conflicto solucionado.

NEW-HAVEN (NORTE AMERICA). Ha quedado solucionado el conflicto planteado entre los empleados y los directores de los ferrocarriles de Nueva York, New-Haven y Hartford.

EN PORTUGAL

CENTENARIO DE HERCULANO

LISBOA. Han comenzado las fiestas con que el pueblo portugués celebra el primer centenario de su gran historiador Alejandro Herculano. Estas no alcanzarán el esplendor que obtuvieron la conmemoración del centenario del marqués de Pombal, de Camoens, del Infante D. Enrique y el del descubrimiento de la ruta marítima de la India.

Para iniciar los festejos la Comisión ejecutiva del centenario, de esta capital, se ha dirigido ayer, acompañada de personalidades sobresalientes en las ciencias y en las letras lusitanas, a depositar flores sobre la sepultura de Herculano.

A las ocho de la noche ha celebrado sesión solemne la Real Sociedad de ciencias, presidida por Veiga Beirão. Este ha pronunciado un discurso, trazando la figura de Herculano como jurista. Otros oradores hicieron un estudio del historiador, del poeta y del novelista.

Un regimiento de Infantería ha dado guardia de honor en el edificio de la Real Academia.

Hoy celebran los alumnos de la escuela Estefanía una kermesse.

GUERRA Y MARINA

Crucero sueco.

LISBOA. Acaba de fondear en la desembocadura del Tago el crucero de guerra de la Marina sueca *Oscar II*.

DESPUÉS DE LA AGRESIÓN

Los magyares están indignadísimos

¿Triunfará el separatismo?

BUDAPEST. Según todos los indicios, los húngaros de raza magyara han visto complacidos la agresión de que han sido víctimas el Presidente del Consejo, Khuen-Hedervary, y los otros ministros.

Los periódicos magyares con gran estupefacción de los austriacos, han calado durante varios días, y anteayer y ayer han comenzado, como obediendo a una consigna, a publicar artículos en que casi defienden lo hecho por los irascibles diputados de la mayoría.

El *Pesti Hirlap* ha publicado un artículo, en que contesta a los indignados editoriales de la Prensa vienesa.

A él pertenecen los siguientes párrafos: «No vemos unos mártires en los ministros heridos.

La disolución de la Cámara sigue siendo un acto ilegal, después de los sucesos.

Legal es también toda la obra del Gabinete Khuen-Hedervary.

Es verdad que no haremos que los ministros respeten las leyes arrojando libros sobre sus cabezas.

Pero el conde Khuen no debe afirmar que desde que le estropearon la piel del cráneo posee la verdad, la ley y la justicia.

No hay que deducir del hecho de que hayan llovido libros sobre las cabezas de los ministros que el Gobierno se ha aproximado a la legalidad que establece la Constitución.

En cuanto a la ofensa hecha al conde Khuen-Hedervary, es el mismo quien la ha provocado, porque, en vez de hablar al Parlamento, bajó la voz para que sólo le entendieran los taquígrafos, demostrando así su desprecio hacia los diputados que le escuchaban.

Aunque lamentando mucho los dolores que sufren los ministros aporreados, declaramos que sus heridas no curarán las heridas sangrantes de la nación húngara.»

La *Neus Politisches Volksblatt* se permite esta ligera burla:

«Las escenas del otro día nos demuestran el modo que tienen los diputados de comprender el estudio de las leyes.

Cuando eran estudiantes, respetaban religiosamente los libros de Derecho, legislación, etcétera.

Ahora que los fabrican se los arrojan mutuamente a la cabeza.

No es culpa del diputado Zacharias si esos libros eran muy voluminosos, pesaban mucho y podían ser reemplazados a guisa de armas.»

La Policía ha abierto una indagatoria y busca a los principales autores de la agresión a los ministros.

Por medio de una circular dirigida al público, ruega a cuantos asistieron a la sesión del escándalo vayan a declarar y digan cuanto sepan.

Dos diputados se han presentado espontáneamente a la Policía y han dicho que arrojaron libros y tinteros sobre los ministros.

Se sabe quiénes son los que más se distinguieron durante el escándalo; pero nadie quiere declarar contra ellos y la Policía no encuentra pruebas ni testigos.

No obstante la inestabilidad parlamentaria, se les procesará, en cuanto se pueda, como culpables de un atentado contra los depositarios de la fuerza pública.

Como los ministros tardarán más de ocho días en curarse, sus agresores serán castigados con penas fluctuantes entre uno y tres años de presidio.

Los ministros creen que la agresión fué premeditada, y así lo han dicho. Si esto se pudiera comprobar, lo que parece difícil, varios diputados serían condenados a cinco años de presidio e inhabilitación.

Los propósitos del Ministerio y de la Policía, hechos públicos por la Prensa, indignan profundamente a los húngaros de raza magyara, que juzgan exagerados los rigores que se emplean contra los diputados culpables de haber arrojado libros y tinteros sobre los ministros.

El resultado de esta indignación refléjase indudablemente en las próximas elecciones, para las que todos los partidos se preparan activamente, y que, de fijo, darán la victoria a los independentistas que acaudillan Justh y Kosuth.

El ex ministro de Justicia, Geza Polonyi, ha publicado en el *Esti Upsig* un violento artículo contra el Presidente del Consejo.

En él dice entre otras cosas: «Desde hace varios meses se asegura que la misión del conde Khuen es reducir al silencio a los partidos que defienden las justísimas reivindicaciones del pueblo húngaro.

Considero a Khuen como el hombre más a propósito para cumplir el encargo.

Es poco escrupuloso, y todos los medios le parecen buenos para conseguir sus fines.

Desde el caso de corrupción que denuncié a su tiempo en la Cámara, le creo capaz de todo, le miro como un enviado de la camarilla vienesa y le juzgo en consecuencia.

Sus actos gubernamentales y los medios que emplea para ganar las elecciones, refuerzan todos los días mi convicción.

Ese hombre es un peligro público, y como tal procede, ensayando los sistemas más seguros para aniquilar definitivamente los últimos vestigios de nuestra libertad.

Hubiera sido imposible no protestar contra sus procedimientos, y los diputados han he-

cho bien demostrando a la nación, con actos, que rechazarán enérgicamente todos los ataques dirigidos contra ella, sea por quien sea.»

Otro de los motivos de disgusto de los húngaros es el siguiente:

El burgomaestre de Viena, Lueger, dejó escrito en su testamento que la política antimagyara debe ser continuada por Viena.

El archiduque heredero, en el telegrama en que dió el pésame a la familia del difunto, dijo que la obra noble y patriótica de éste será continuada por él y sus amigos.

Los periódicos húngaros, comentando el telegrama, dijeron que Hungría no puede esperar, del heredero del Trono de los Hapoburgos, más que persecuciones y mala voluntad.

Todos estos incidentes, hábilmente explotados por los directores del partido de la Independencia, están causando una efervescencia, que puede dar al traste con los optimismos electorales del Presidente del Consejo.

Y si triunfa nuevamente el separatismo en las elecciones, la situación revestirá una gravedad pavorosa.

RESTABLECIDO

TOLSTOI A SUECIA

SAN PETERSBURGO. Dicen de Moscú que el gran escritor León Tolstoi, completamente restablecido de su grave enfermedad, ha reanudado sus trabajos y prepara su colaboración para diversos periódicos que le tienen encargados artículos.

Según estas noticias, el anciano novelista se encuentra ahora en tan perfecto estado de salud que se dispone a emprender un viaje este verano.

La época del viaje será el mes de agosto.

Tolstoi quiere asistir personalmente al Congreso de la Paz, que para entonces se celebre en Stockolmo, y ha escrito ya al Comité organizador comunicándole este propósito.

¿ESPAÑOL Ó BRETON?

Pérez, candidato demagogo

Un programa económico

PARIS. Llegan noticias de Quimperlé dando cuenta de que ha comenzado su campaña electoral un candidato apellidado Pérez.

Se presenta como radical socialista y ha celebrado ya varios mítins, a los que ha asistido numerosa concurrencia.

Monsieur Pérez es denominado por sus contrincantes, envidiosos de sus triunfos oratorios, el candidato de la economía.

Todos sus discursos son variaciones sobre el tema de que Francia gasta mucho dinero y debe introducir economías en todos los servicios que dependen del Estado.

Pérez ha imaginado un sistema de nivelación social que no acaban de comprender los obreros cuyos sufragios solicita.

Pero, por lo mismo que no lo comprenden sino a medias, lo consideran panacea admirable de todas sus dolencias monetarias.

Ayer, Pérez celebró un mitin monstruo en Font-L'Abbé.

Ante numerosa concurrencia, que llenaba el local del teatro donde el acto se celebraba, Pérez pronunció un discurso elocuentísimo, al que pertenecen los párrafos que siguen:

«Yo, Pérez, bretón de pura raza, y por lo mismo hombre sincero y de convicciones firmes, solicito vuestros sufragios para que triunfe mi candidatura.

Me apoyan los Comités radicales socialistas; pero soy, verdaderamente, republicano demagogo.

Si me hacéis el alto honor de elegirme diputado, pediré, apenas penetre en el Palacio Borbón, la nivelación de la sociedad, hoy basada en la injusticia.

Quiero la mejora de la condición del pobre por la del rico, y la del rico por la del pobre.

Propongo la rebaja de los salarios y del precio de las mercancías.

Propongo la rebaja de los sueldos que la República paga a sus funcionarios militares y civiles.

Esas retribuciones de miles y miles de francos son supervivencias del régimen monárquico, del régimen de derecho divino.

Por eso están tan gordos los afortunados franceses que las cobran.

Cuando sea miembro del Parlamento pediré la abolición del Senado, porque el Senado es un vasto hotel donde engordan las ruinas políticas.

También pediré la reducción del número de diputados.

Estos son muchos y están pagados excesivamente.

Cobran 15.000 francos al año por no hacer nada, y esto es intolerable.

El más asiduo de ellos asiste a las sesiones parlamentarias cincuenta veces por año. Sin embargo, cobran todos sus sueldos íntegros.

Y yo veo que cuando un obrero falta dos veces a la semana a su fábrica ó a su obra, sólo le pagan cinco días.

¿Es justo que los diputados, que faltan a su fábrica, es decir, a la Cámara cuando les viene en gana, cobren puntualmente y sin descuento alguno?

Pero no creáis que si soy elegido me ocuparé solamente de las cuestiones enumeradas. Me ocuparé asimismo de la Magistratura y pediré su inmediata reforma.

La mayoría de los jueces no saben su obligación. Y pediré que se les obligue a examinarse

nuevamente y se deje cesantes a los que no demuestren su suficiencia.

Votadme, electores, y tendréis un diputado digno de vosotros.»

La concurrencia ovacionó a Pérez con entusiasmo.

Pero los candidatos contrarios han fijado en las esquinas de todos los pueblos de la circunscripción sendos carteles en que se afirma que Pérez es un guasón de primera fuerza.

Según ellos, Pérez es un cesante español que pretende calzarse la representación de un distrito de Francia para resolver el problema de la vida durante los cuatro años de su mandato.

Pérez, furioso, les ha contestado con otro cartel, rojo, como sus ideas políticas, donde se lee, en letras enormes:

«Pérez de Kernevel, candidato demagogo francés y bretón, de noble linaje.»

Ya ha habido riñas entre los fijadores de carteles de Pérez y los de otros candidatos.

Se espera que haya muchos palos todavía en Quimperlé desde ahora al día de las elecciones.

MISCELANEA

La catástrofe de Akrerito.

BUDAPEST. Telegrafían desde Akrerito que, según los últimos cálculos, el número de muertos llega a 400 y el de heridos a 100.

Inauguración.

PARIS. El ministro de Justicia ha presidido esta tarde en la Sorbona la inauguración de la 53.ª sesión del Instituto de Derecho internacional, pronunciando con este motivo un discurso, en el que hizo grandes elogios de este Instituto, cuya misión esencial es preparar y difundir las ideas de justicia entre las naciones, y anticipar y activar la acción de los Gobiernos, facilitando para ello a los diplomáticos textos cuidadosamente elaborados.

Doctor criminal.

PARIS. Despachos de Nueva York dan cuenta de que la Policía neoyorquina ha realizado una detención sensacional.

El detenido es el doctor alemán Herr Wolter, al que se acusa de ser una especie de Jack «el destruidor», un asesino de mujeres.

Diez y seis de estos asesinatos, de los que fueron víctimas otras tantas jóvenes, pesan sobre él.

El motivo por que ahora se detiene es haber dado muerte a una linda joven, que trabajaba en su casa como mecanógrafa.

La revelación de estos crímenes ha causado impresión profunda.

El Instituto de Derecho Internacional.

PARIS. El Instituto de Derecho Internacional ha procedido a la elección de socios honorarios y socios de número.

Entre los elegidos figura el ex diputado a Cortes español marqués de Olivar.

El «Montevideo».

VERACRUZ. Con rumbo a La Habana, salió de este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica *Montevideo*.

SINIESTROS Y CATÁSTROFES

Una explosión.

MANILA. Corre el rumor de haber estallado un cañón a bordo del crucero americano «Charleston», matando a ocho tripulantes e hiriendo a otros varios.

Grandes temporales.

LISBOA. El Gobierno ha recibido despachos oficiales de Mozambique comunicando que se han desencadenado grandes temporales que han devastado las regiones de la costa, causando daños materiales de importancia.

Las víctimas de Akrerito.

BUDAPEST. Los últimos datos del incendio de la sala de baile de Akrerito que se han recibido en los centros oficiales comunican que han perecido en la catástrofe 300 personas, resultando, además, heridas de gravedad unas 70.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y Extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.»

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.»

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

«Estas manifestaciones son comentadas con indignación por los periódicos turcos, que excitan a su Gobierno para que intervenga en favor de los constitucionales persas y obligue a Rusia a renunciar a sus propósitos de conquista.»

«El abatimiento y la ira son tan grandes en Teherán, que se ha acordado no celebrar la fiesta patriótica de todos los años en señal de protesta por las depredaciones rusas, y entregar al Tesoro el importe de la economía realizada de ese modo.»

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

CRIMEN EN SEVILLA

MUERTA POR SU NOVIO

SEVILLA. (Martes, mañana.) Una agraciada joven, llamada Manuela Diéguez Sánchez, ha sido asesinada por su novio. El crimen ha causado indignación general. El agresor tiene veinticuatro años y se llama Antonio Villosos.

Hace tiempo ambos jóvenes sostenían relaciones amorosas, con gran entusiasmo por parte de Antonio, que estaba perdidamente enamorado de su novia.

Era muy celoso y esto determinó que Manuela se cansara de él y decidiera renir, pues las frecuentes escenas que se producían entre ambos por los injustificados celos de él tenían a la muchacha siempre disgustada y entristecida.

Hace unos días riñeron los novios, como Manuela pretendía; pero Antonio, pasado el primer momento de enojo, trató de hacer las paces con su novia, a lo que ella se negó en absoluto.

A cuantas cartas le dirigió él en aquel sentido y en cuantas entrevistas tuvieron, Manuela mantúvose firme en su propósito.

Esta mañana encontró Antonio a su antigua novia en la plaza de Juregui, donde estaba haciendo la compra, acompañada de su madre.

Se dirigió a ella y, sin que mediara conversación alguna, sacó un revólver y disparó dos veces.

Manolita cayó al suelo sin pronunciar palabra y quedó muerta.

La madre se abrazó al cadáver de su hija, y se produjo una escena desgarradora. El agresor huyó en la cárcel.

EL ENTIERRO DE LA SARDINA

UNA CARROZA INCENDIADA

Sustos, carreras y contusos.

MURCIA. (Martes, noche.) Ha recorrido las principales calles de la población la gran cabalgata del entierro de la sardina, que anoche dejó de salir por causa de la lluvia.

Como todos los años, ofrecía fantástico aspecto, y ha atraído inmenso gentío. Figuraban en la cabalgata cinco magníficas carrozas alegóricas y mitológicas.

La presentada por primera vez con el título «El cometa Halley» ha llamado mucho la atención.

Seguían a las carrozas escoltas nutridísimas y muy vistosas.

También figuraba en la cabalgata el artista estandarte dedicado a Murcia por la CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Los tripulantes de las carrozas han hecho verdadero derroche de bengalas, y han repartido profusamente entre el público bonitos objetos.

El «Gran Pez» D. Vicente Mateos se muestra satisfecho del excelente éxito que este año ha alcanzado el tradicional festejo, no obstante las múltiples dificultades que ha tenido que vencer.

Ha sido, sin embargo, el éxito empañado por un accidente sensible.

Al pasar el entierro de la sardina por la calle de Barrionuevo, se ha incendiado la primera carroza, costeadada por la Sociedad del Tiro Nacional.

Una linda joven que, sentada en lo más alto de la carroza, representaba con mucha dignidad el importante papel de diosa, ha corrido serio peligro; pero la han auxiliado desde los balcones de la casa más próxima, y se ha salvado.

Los demás tripulantes, para librarse de las llamas, han tenido que arrojar con presteza de la carroza.

El gentío aglomerado en la calle de Barrionuevo ha experimentado gran alarma, y ello ha dado origen a carreras y sustos abundantes.

Algunas personas han sufrido contusiones de muy relativa importancia.

La calma se ha restablecido cuando las gentes se han dado cuenta de que el accidente no tenía la gravedad que se le atribuyó en un principio.

Ha sido retirada la carroza que se incendió, y la cabalgata ha continuado recorriendo la carrera ordenadamente.

EN MEMORIA DE CABALLERO

Acto solemne.

MURCIA. (Martes, noche.) Solemne ha sido el acto celebrado esta tarde en el teatro Romea.

Tratábase de rendir un gran homenaje a la memoria del que fué insigne músico español e hijo ilustre de Murcia, D. Manuel Fernández Caballero.

Obedecía la solemnidad a la circunstancia de haber sido entregada a la ciudad de Murcia la artística lámpara que los españoles residentes en Méjico dedican a la memoria del compositor murciano.

El acto lo ha presidido el alcalde.

Han tomado parte en la festividad notables oradores y distinguidos literatos. Estos han leído sentidas composiciones poéticas.

En nombre de la colonia española de Méjico y de los mejicanos que han contribuido a costear la lámpara, ha hecho uso de la palabra el Sr. Rubio Amoedo, promotor de la solemnidad análoga recientemente celebrada en el teatro Apolo de Madrid.

Público muy selecto llenaba completamente el teatro Romea.

Entre los concurrentes se encontraban los hijos del ilustre músico, D. Manuel y D. Mariano.

ANALUCIA

Juegos florales.

SEVILLA. (Martes, noche.) Asegúrase que en los Juegos florales próximos a celebrarse en esta capital será reina de la fiesta la bellísima Srta. Luisa Macpherson.

En el aerodromo de Tablada.

El duque de Orleans, acompañado del conde de Berniz, ha visitado esta tarde el aerodromo de Tablada, para examinar los cuatro aparatos Bleriot.

Ha mostrado deseos de verlos funcionar; pero no ha sido posible complacer al duque, porque las máquinas estaban desarmadas.

Se han recibido hoy en el aerodromo tres aparatos más.

Paseo militar.

El regimiento de Granada ha realizado un paseo militar, permaneciendo la mayor parte del día en Santiponce.

Al regresar, los quintos del regimiento han simulado una emboscada.

D. Eduardo Marquina.

Ha marchado a Madrid D. Eduardo Marquina, que vino a presenciar la primera representación de su obra *Doña María la Brava*.

El Sr. Marquina volverá pronto a esta ciudad, para leer a María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza el nuevo drama *En Flandes se ha puesto el Sol*, que será estrenado en Buenos Aires.

La Reina Amelia.

El jueves, por la noche, llegará a Sevilla la Reina viuda de Portugal, doña Amelia.

Al día siguiente marchará a Portugal.

El general Eulate.

Mañana marchará a Cartagena, para tomar posesión de la jefatura de aquel departamento marítimo, el general Eulate.

Irás después a Madrid, para cumplimentar al Rey.

El «Manuel Calvo».

CADIZ. (Martes, noche.) Ha llegado el transatlántico «Manuel Calvo», que saldrá mañana para Nueva York y Habana.

Han venido para embarcar en él varias religiosas de Granada y algunas familias extremeñas.

El «General Franch».

Mañana llegará de Huelva el general Franch.

Revisará la Comandancia de Carabineros y hará excursiones a los puntos donde están acantonadas las diversas compañías.

Permanecerá en Cádiz hasta el 6 de abril.

Para una subasta.

Ha marchado a Madrid el subdirector del tranvía de Cádiz a San Fernando.

Va a tomar parte en la subasta de las obras del ramal de San Severino.

Los canalesistas.

Esta noche reunirán los elementos canalejistas, bajo la presidencia del gobernador.

Trazarán el plan electoral para la provincia.

Ingeniero.

El viernes llegará un ingeniero de la Casa Vickers para hacer los estudios de ampliación del taller de cañones de la Carraca.

Según se afirma, será instalado también en la Carraca un taller de fabricación de proyectiles.

Ambos talleres comprenderán sólo la parte mecánica y el calibrado de las piezas y proyectiles, pues costaría mucho dinero implantar la fundición.

Temporada teatral.

La temporada teatral en el Gran Teatro será brillantísima.

Vendrán familias de Jerez y otras poblaciones.

ARAGÓN

Riña sangrienta.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) Comunican de la Zaida que al muchacho de diez y ocho años Julio Alegría Continente, cuando iba con otros amigos, le salió al paso Antonio Gayán, y se promovió entre ellos una cuestión.

Antonio resultó con varias heridas de arma blanca en un brazo.

Reino del gobernador.

A las siete de la mañana ha llegado de Madrid el gobernador, D. Fernando Weyler, quien ha manifestado que durante su estancia en la corte ha cambiado impresiones con el jefe del Gobierno y el ministro de la Gobernación acerca de asuntos electorales, añadiendo que nada hay resuelto en lo que se refiere a Zaragoza.

Entierro de Magdalena.

Esta mañana se ha efectuado el entierro del arquitecto municipal Sr. Magdalena.

Antes de organizarse el cortejo se había instalado numeroso público en las calles inmediatas a la que vivía el Sr. Magdalena.

A las diez y media se han celebrado los funerales en la parroquia de Santa Cruz.

Estuvieron presentes el alcalde, los concejales Sres. Marraco, Fraile, Muñoz, García Belengué e Isabal, y otras muchas personas.

También asistieron representaciones del Cuerpo de Artillería, de la magistratura, de la industria, comercio y Escuela de Artes e Industrias.

Terminada la misa, el coro se dirigió a la casa mortuoria para conducir el cadáver al cementerio.

Después de cantado un responso ante el cadáver, se organizó el cortejo fúnebre en la siguiente forma:

Un cabo y cuatro guardias municipales de caballería, otros dos de a pie, seguidos del personal de obras públicas municipales, y muchos obreros particulares.

El féretro fué conducido a hombros de cuatro bomberos, rodeándose los cuatro macecos de la ciudad y cuatro guardias municipales.

Llevaban las cintas representaciones del Cuerpo de Artillería, gremios industriales, Escuela de Artes e Industrias y dos concejales.

Medicina veterinaria.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) El señor Galán ha concedido a la Escuela de Veterinaria diez perros recogidos en la vía pública, para hacer experimentos con productos patológicos, a fin de combatir la epidemia en el ganado, que tanto preocupa en esta provincia.

Conferencia médica.

Esta tarde, a las seis, en los locales del Ateneo, el doctor Royo Villanova ha dado una conferencia sobre el agua en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar.

Asistieron casi todos los médicos de Zaragoza.

El disertante fué muy felicitado.

Aviación.

La Comisión encargada de buscar locales para experiencias de aviación se ha quedado por fin con los terrenos de la Sociedad hipica, que se habilitarán para dicho objeto, si se decide a hacer esa clase de experiencias.

«Foot-ball».

La Sociedad de foot-ball celebró ayer una fiesta animadísima.

Hubo un partido muy interesante entre jugadores de Pamplona y Zaragoza.

Los de Pamplona fueron los Sres. Gómez, Herrero, Huel, Sagardía, Herrera, Ríos, Clá, Sagnasta y Valenzuela.

Los de Zaragoza, Sres. Goizueta, Escudero, Samper, Baranda, Solano, Yarza, Portolés, Hurtado y Orrí.

El equipo de Zaragoza venció al de Pamplona.

Noticias de Huesca.

HUESCA. (Martes, tarde.) Han regresado a Huesca, después de recorrer todo el distrito de Fraga, los senadores Sres. Camo y Sopena.

En las carreras ciclistas de ayer ganó el campeonato local el joven Orenicio Titoler.

CASTILLA LA VIEJA

Sin oposición.

SALAMANCA. (Martes, tarde.) Se encuentra en esta población el diputado a Cortes por el distrito de Sequeros D. Eloy Bullón.

Su domicilio es muy visitado por amigos políticos y particulares.

El Sr. Bullón presenta su candidatura para las próximas elecciones sin oposición.

Iglesia robada.

SORIA. (Martes, tarde.) Comunican de la villa de Agreda que de la iglesia de San Juan han desaparecido dos magníficos cálices, valorados en mil pesetas, y una palomilla de esmalte con diamantes valiosos.

Como presunto autor del robo ha sido detenido el sacristán de la iglesia.

Un perro rabioso.

En la granja «Villa de Santa María de la Huerta» han sido mordidos por un perro de campo, que se supone estaba rabioso, dos criados del marqués de Cerralbo.

También fueron mordidos por el mismo perro otras dos personas.

La cabeza del perro, al que dieron muerte unos labradores, ha sido enviada a Madrid para su estudio.

Cazador furtivo.

En el pueblo de Valdeavilla la Guardia Civil ha sorprendido al cazador furtivo Eulogio Valle, que se había hecho famoso en la región.

Al ser detenido, ocupáronse 43 lazos de alambre para cazar perdices.

Mujer ahogada.

En el río Duero, en un sitio próximo a las ruinas de Numancia, ha sido hallado el cadáver de una mujer, llamada Saturnina Rubio.

Calculáse que el cadáver de la pobre mujer ha permanecido treinta y cinco días bajo el agua. Durante este tiempo, su esposo, que es peón caminero, hizo infructuosas diligencias para encontrarla.

Un crimen.

En este momento anuncian que en el pueblo de Reznos se ha registrado un horrible crimen.

Espero detalles para telegrafiar.

El crimen de Canterac.

VALLADOLID. (Martes, tarde.) El crimen de Canterac ha entrado en nueva fase, que impresiona a la opinión.

Se ha descubierto la existencia de un fantocidio.

Ante el Juzgado han declarado algunos individuos de la Policía, que hicieron cargos contra determinada persona.

El Juzgado se personó en la finca de Canterac para efectuar una inspección ocular.

Más de diez mil personas concurrieron a la finca del conde de la Oliva, encaramándose en las verjas y tapias.

El procesado Ojero indicó el punto donde se cometió el asesinato, repitiendo los gritos que pronunciaba Cea antes de ser metido en la cuadra.

Después se trasladó el Juzgado al sitio donde apareció el cadáver.

La diligencia fué interesantísima, demostrándose que días antes del crimen se había cometido en la finca un fantocidio.

Efectivamente, el Pardiño entregó al Ojero un bulto envuelto en trapos, bajando ambos, en unión de otros dos, al jardín, donde enterraron un niño recién nacido.

La madre de la criatura se llama Eulalia

Pérez, de diez y seis años, y es criada de la finca.

Confesó que la había deshonrado un joven y que otro obrero, llamado Fabián Arguello, la había perseguido.

Interrogado hábilmente éste, acabó por confesar, refiriendo detalles repugnantes del alumbramiento y del infanticidio.

Otra criada de la finca, llamada Felisa, también se halla embarazada.

Casi todos los procesados acusan como inductores del crimen a Cachican y «Pardillo».

Seguramente que no será la de Fabián la última detención.

El asunto se complica cada vez más.

Nuevos hallazgos de restos.

VALLADOLID. (Martes, noche.) El Juzgado ha continuado las excavaciones en el jardín de la finca de Canterac, encontrando nuevos restos humanos que no son de criaturas, sino de persona mayor.

La opinión sigue interesadísima y elogia la labor de la Guardia Civil.

Esperando a Altamira.

SANTANDER. (Martes, noche.) La población ofrece un animadísimo aspecto con motivo de la llegada de Comisiones asturianas, que vienen a recibir a los Sres. Altamira y Alvarado.

En distintos trenes han llegado representantes de la Diputación de Oviedo, del Ayuntamiento, de la Universidad, de la Cámara de Comercio, del Círculo de la Unión Mercantil, de los estudiantes, de la Federación Obrera y de la Extensión Universitaria.

Todos han sido recibidos en la estación por distintas Comisiones de organismos similares de Santander, cambiándose vivas expresiones de afecto.

La Comisión de la Universidad de Oviedo la componen el rector, Sr. Cañella, y el profesor Sr. Buñla.

La colonia alicantina residente en Santander ha obsequiado con una preciosísima corbato a la señora de Altamira, que llegó anoche.

El Club de Regatas le envió otro hermoso ramo de flores.

El alcalde de Alicante, D. Luis Pérez Bueno, ha continuado recorriendo la ciudad. Después visitó el Ayuntamiento, en donde fué obsequiado con un banquete, al que asistió también el rector de la Universidad de Oviedo, que había llegado en el primer tren de la mañana.

Por la tarde fueron a Santillana, con objeto de visitar la famosa colegiata y la célebre gruta prehistórica llamada de Altamira.

Las Comisiones llegadas durante la tarde pasaron también por la ciudad y por el Sardinero, en carruajes.

El banquete que se prepara en honor de Altamira será de 112 cubiertos y se celebrará la noche que llegue el ilustre viajero, en el teatro Principal, que estará engalanado.

Se espera que el Sr. Altamira llegará pasado mañana, pues aunque algunos periódicos han dicho que ha llegado ya a la Coruña el buque que lo conduce, no es cierto, puesto que la Casa Consignataria no ha recibido noticia alguna de la llegada a Coruña, que será esta noche ó mañana, a primera hora.

CATALUÑA

Los carreteros.

BARCELONA. (Martes, noche.) La huelga de carreteros sigue en igual estado, sin incidentes desagradables de ninguna clase.

El hijo de Weyler.

Un periódico dice que días pasados estuvo en esta ciudad D. Antonio Weyler, hijo del capitán general.

Según el mismo periódico, se propone estudiar la carrera eclesiástica.

Las Bases de Manresa.

Ha sido muy comentado que el décimo-octavo aniversario de la proclamación de las célebres Bases de Manresa no haya sido este año solemnizado ni por los regionalistas, ni por los catalanistas, ni por los nacionalistas.

El único recuerdo ha consistido en izar ayer la bandera catalana en el local de la Liga regionalista de Manresa.

En aquella Casa Consistorial se aprobaron en 1902 las bases por una Asamblea allí reunida.

El coro «Violeta».

Hoy regresará a Lérida el coro Violeta, que llegó ayer de aquella ciudad y dió serenatas a algunos políticos que residen en Barcelona.

La bandera quedó depositada en la Casa Consistorial.

La sesión municipal.

Hoy celebrará sesión el Ayuntamiento.

Promete ser muy accidentada, pues en ella se tratará, entre otras cosas, de una proposición relativa a la silba que algunos dieron el sábado frente al domicilio del alcalde.

El Rey a Barcelona.

Se vuelve a hablar con insistencia de que el Rey se propone pasar una temporada en Barcelona, y al efecto se han adquirido terrenos en los alrededores para edificar la residencia regia.

Sentencia aprobada.

El capitán general ha aprobado la sentencia dictada por el Consejo de guerra, celebrada recientemente, condenando al ex concejal Sr. Zurdo Olivares a la pena de reclusión perpetua y absolviendo libremente a Emiliano Iglesias, Higinia Arriaga y Trinidad Alted.

GALICIA

Huelga en pie.

FERROL. (Martes, tarde.) A pesar de las gestiones hechas por una Comisión del Ayuntamiento, no se acaba de solucionar la huelga de los obreros del Arsenal que constrúan el dique de 20.000 toneladas.

La Empresa se niega obstinadamente a acceder a las pretensiones formuladas por los obreros huelguistas por considerar exageradas dichas pretensiones.

La Empresa se muestra, sobre todo, intransigente en aquella parte de las reivindicaciones de los huelguistas que se refiere a aumento de jornales.

Visita de inspección.

El capitán general de Galicia, acompañado de las autoridades militares, ha girado una visita de inspección a las baterías emplazadas en la boca del puerto.

También visitó el castillo de San Felipe.

NORTE DE AFRICA

Telegrama oficial.

MELILLA 29. Comandante en jefe accidental a ministro Guerra:

Almirante Lobo terminado crucero que efectuaba en dirección Ceuta ha tenido que refugiarse en Chafarinas con cañonero «Concha» para resguardarse temporal Levante iniciado hoy. En vapor «Mahón» han llegado 62 individuos tropa y coronel Serra destinados a mandar Guipúzcoa. Han salido para Málaga 150 enfermos.

No ocurre novedad.

Sotomayor.

Rectificación.

Al dar cuenta de la jura de banderas en Chafarinas, un error de interpretación del telegrama nos hizo decir que el comandante de la plaza es D. Eugenio Ancos.

Este señor ha cesado ya, y ocupa el puesto interinamente el capitán del regimiento de África Sr. González Nandín.

VALENCIA

Varias noticias.

VALENCIA. (Martes, tarde.) El alcalde ha convocado al Ayuntamiento para mañana, con objeto de dar cuenta de las gestiones que ha realizado en Madrid en pro de asuntos que interesan a la ciudad.

En la Plaza de Toros han sido desencanajados los bichos que han de ser lidiados el próximo domingo a beneficio de la Asociación de la Prensa.

Tomarán parte en la corrida Gallito, Cochero de Bilbao y Gaona.

Entre los aficionados ha causado excelente efecto el buen aspecto de las reses.

El gobernador, mejorado de su indisposición, ha acudido hoy a su despacho.

Con motivo de ser el último día de Pascua, Valencia está desierta.

La gente, aprovechando el tiempo primaveral, ha marchado a los pueblillos de los alrededores.

Las cuestiones que han apasionado los ánimos en los pasados días, han quedado olvidadas.

Terrible desgracia.

ALICANTE. (Martes, noche.) En la fábrica de luz eléctrica de la Sociedad Anónima Electrica Alicantina ha ocurrido una terrible desgracia.

El fogonero Francisco Galiano, que estaba limpiando un gasómetro, destapó un pequeño orificio de una cañería.

Sobrevino un escape de gas y murió asfixiado.

Viendo que Galiano tardaba en salir, bajó el maestro herrero Juan Manzanaro; pero antes de poder pedir socorro cayó desvanecido.

Advertidos los demás operarios, se produjo en la fábrica gran confusión.

Entonces, el segundo maquinista, Casimiro Payá, bajó

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

30 de marzo de 1860.

Nuestro querido amigo el diputado a Cortes D. Manuel María de Santa Ana, salíó ayer mañana de esta corte con dirección á Sevilla, de donde regresará pasada la Semana Santa.

No es exacto, ni podría ser siquiera verosímil, la especie echada á volar, de que el general D. Enrique O'Donnell traía la dimisión del duque de Tetuán, del cargo de presidente del Consejo. El ilustre caudillo, dice «La Epoca», sabe bien que estando al frente de un ejército, no se mandan dimisiones al trono y además, si lo que felizmente no puede suceder, se creyese alguna vez en el caso de presentarla, conoce ya el camino de hacerlo respetuosa y dignamente, y poniéndola personalmente á los pies de S. M. como lo ha practicado en época no lejana.

Consecuentes ante la idea de tener al corriente á nuestros lectores de todos los rumores que estos días se propalan por Madrid, trasladamos á continuación los que «Las Novedades» acoge en su número de hoy.

«Se creía ayer, por algunos muy probable, que fuera llamado el general Prim, al cual, dice, hostilizan mucho en ciertas regiones los neo-católicos; si bien se cree también, añade, que atendida la afectuosa amistad que mutuamente se dispensan hoy el duque de Tetuán y el conde de Reus, no se decidirá éste á aceptar el encargo de formar Gabinete hasta estar plenamente convencido de que el actual presidente del Consejo estaba resuelto á retirarse, renunciando á todo pensamiento de modificación, que parece ser una de las soluciones que con más interés se busca.

«El Látigo Médico» propone una «confederación» entre todos los profesores del arte de curar. Por una de las bases del confederado se obliga «á no tener relaciones de ningún género con profesor no confederado, ni con los que «El Látigo Médico» declare hijos espúreos y á negarle su asistencia en las enfermedades y ausencias». Si no hubiera pasado Carnaval creéramos que el proyecto de «El Látigo» era broma carnavalesca.»

Creemos que aun no están nombrados los plenipotenciarios que en nombre de España han de concurrir á las negociaciones sobre el tratado de paz; los marroquíes han comunicado ya, según tenemos entendido, que sus plenipotenciarios son el gobernador de Tánger y otros dos cuyos nombres no recordamos.

Parece que uno de ellos, por acuerdo del general en jefe y de Muley-el-Abbas, ha salido á demarcar los nuevos límites de Ceuta en unión con el general Echagüe y un comandante de Ingenieros.

Si es cierto lo que escribían de Madrid á «La Corona» el día 23, formaba singular contraste lo que unos españoles hacían aquel día en los Campos de Gualdras con lo que otros españoles hacían en Madrid. «Es indudable, decía el corresponsal del periódico barcelonés, que hace más de veinticuatro horas se trabaja en Madrid para hacer crecer la atmósfera de desconfianza y de temor. Hombres importantes de la Liga han ido de casa en casa anunciando trastornos suponiendo que de un momento á otro debía llegar la noticia de la paz, con la inmediata evacuación de Tetuán. Se hacen comentarios sobre los Consejos de ministros, se fijan las disidencias, se nombran los ministros que salen y los que quedan. La intriga trabaja de lo lindo, procurando llevar la alarma á las personas más pacíficas.»

Todo el mundo comprende que mientras no venga á Madrid el general en jefe y presidente del Consejo de ministros, es aventurado y arbitrario cuanto se diga sobre rumores de modificación ministerial. El es quien debe plantear las cuestiones políticas próximas á resolverse, y ante él ha de fijarse la actitud respectiva de los individuos del Gabinete para que, enterada S. M. la Reina, si no hubiese conformidad, pueda resolver lo que en su alta sabiduría estime más conveniente para los intereses públicos.

Son, por tanto, cálculos quiméricos los que ahora se hacen, no habiendo más de cierto en todo lo que se cuenta, que el propósito anunciado por uno de los señores ministros, de retirarse á la vida privada.

Sin embargo, y hecha esta salvedad, no queremos que nuestros lectores dejen de saber lo que se inventa, aunque con escaso fundamento, por ahora.

«La Discusión» presenta una candidatura completa, que es la siguiente: Presidente, sin cartera, duque de Tetuán. Guerra, Concha (D. Manuel). Gobernación, Vega Armijo. Hacienda, Collado. Fomento, Santa Cruz (D. Francisco). Estado, Salaverria. Gracia y Justicia, Portilla. Marina, Mac Crohon.

LA SEMANA MEDICA

El doctor Castresana dió el sábado, en el Colegio de Médicos, una conferencia para dar á conocer su estadística de 504 enfermos de cataratas operados en cinco años.

Empezó por censurar el concepto erróneo, vulgar, que se tiene de la importancia de esta operación; indicó sus modificaciones y presentó con el aparato de proyecciones microfotografías y cortes histológicos de las distintas variedades de cataratas, blandas, semiblandas, duras, grumosas, capsulolenticulares y negras, que ha tenido ocasión de observar.

El distinguido oculista fué muy aplaudido. Al acto acudieron muchos médicos.

Ayer tarde comenzaron los ejercicios de oposición á la cátedra de Bacteriología de la Facultad de Farmacia.

Formaban el Tribunal los doctores Cajal, Chicote, Madrid-Moreno, Salazar, Gómez Pamó, Lázaro y Calleja, y se presentaron tres sólo de los opositores, los Sres. Castro, Salas y Mayoral.

El ejercicio efectuado fué el escrito, y los temas que desarrollaron los siguientes: «Acción química de las bacterias sobre el oxígeno, nitrógeno y azufre» y «Causas de error en el examen de las bacterias».

El doctor Salas Vaca, reputado especialista en enfermedades nerviosas y mentales, ha presentado la dimisión de la plaza de médico del Real Hospital del Buen Suceso, que ha venido desempeñando durante ocho años.

El móvil de tan lamentable decisión parece ser que lo ha originado, al cabo de los años, el pícaro Reglamento, que le impedía seguir ejerciendo su especialidad.

A la vacante, si es que ya no está cubierta, acudirán desde luego un sin fin de golosos.

Pocos clientes habrá seguramente tan espléndidos como Mr. Kimber, que ha legado, en Holgate (cerca de York), toda su fortuna á la esposa del que fué médico suyo.

En el testamento dejó escrito lo siguiente: «Entregaré mis 247.000 duros á la viuda del doctor Dunkel Rose, por la constante atención personal y profesional que su marido tuvo conmigo.»

En esta semana se han publicado varios libros, algunos muy interesantes.

La introducción al estudio de la educación integral, del doctor Forns, catedrático de la Facultad de Medicina, obra sumamente original, en la que el autor aparece como infatigable continuador del pueblo heleno del siglo de Pericles.

El régimen dietético en los niños y Consejos higiénicos para las madres, folletos muy prácticos, de dos jóvenes pediatras, los doctores García Andrade y Carazo Altozano.

El estudio de la intervención quirúrgica en algunos traumatismos craneales, Memoria completísima, del doctor Slocker de la Rosa, premiada por el Instituto Médico Valenciano, y Las indicaciones de la uretrotomía interna de urgencia, estudio clínico del notable cirujano del Hospital de la Princesa doctor D. Pedro Cifuentes.

DOCTOR G.

Ese hombre se muere

Dicen cuantos ven á alguien que padece de debilidad nerviosa, por ignorar que el poderoso ANTINERVIOSO HOWARD los curará. Depositarios: Pérez, Martín y Compañía, Alcalá, 7.

Mundo eclesiástico

Ha fallecido en Illescas D. Ignacio Merchán, cura párroco y arcipreste en dicha población.

Dícese que muy en breve hará el obispo de Madrid Alcalá la visita pastoral á las poblaciones que le restan por visitar, siendo una de aquéllas el pueblo de Vallecas, en donde se le hará un cariñoso y entusiasta recibimiento, adornándose el paseo que lleva el nombre del prelado con banderas, arcos triunfales y gallardetes.

Se hallan vacantes las parroquias de Santa Bárbara y de Mas de Barberáns (diócesis de Tortosa), las cuales se proveerán por oposición. El 1.º del mes próximo terminará el plazo para presentar solicitudes.

Ha fallecido el economo de Simancas D. Miguel Bonanad Salvador.

Dentro de breves días hará algunas visitas á varios conventos de la diócesis de Madrid el visitador general de monasterios, D. Carlos Díaz Guíjarro.

—Asegúrase que muy en breve dará principio la construcción del coro que ha de colocarse en la cripta de la Catedral en construcción.

LA EMIGRACIÓN

Se ha constituido en Madrid, bajo la presidencia del Sr. Labra, el Comité Ejecutivo del Congreso de Emigración de Santiago de Galicia y cumplimentando los acuerdos de éste se ha puesto en comunicación con la Directiva de la Sociedad Económica de Amigos del País de Oviedo para organizar el segundo Congreso de Emigración que se ha de celebrar en la capital asturiana en el próximo otoño.

También el Comité ha procedido al estudio de la proyectada Sociedad, protectora de los españoles que viven fuera de España. Dicha Sociedad tomará su mayor fuerza de las Sociedades Económicas y las Cámaras de Comercio de España y Norte de África, Portugal, Londres y Marsella, así como de las Sociedades análogas y los Centros españoles de América. Para dar forma á este proyecto el Comité referido, autorizado expresamente por el Congreso de Santiago, aumentará el número de sus individuos, y ha comenzado por designar á caracterizadas personas de las principales poblaciones de Galicia y Asturias, Bilbao, Santander, Barcelona, Alicante, Valencia, Málaga, Cádiz, Sevilla, Oporto y Lisboa, para que secunden activamente sus esfuerzos.

Dicha Sociedad no se reducirá á la protección de los emigrantes, sino que extenderá sus trabajos á la intimidad de relaciones de los elementos políticos intelectuales y mercantiles de España y los análogos de los países más frecuentados por los españoles.

DE ACTUALIDAD

Cooperativa Eléctrica Madrileña

Cuanto más se medita, menos se ve el porqué de la relación que quiere establecerse entre el Ayuntamiento y la nueva Sociedad Cooperativa Eléctrica de Madrid, engendrada por la unión de la Electra, que aporta nueve millones de pesetas, y la ya antigua (antes de nacer) Cooperativa Eléctrica Madrileña, que lleva los tres millones que dice tener; pero al menos avisado se le alcanza que esta relación debe ser muy necesaria y de tan capital interés que, si el Ayuntamiento no acepta los ofrecimientos que le hacen, á cambio de exenciones ó privilegios que las demás Sociedades no han tenido, la Cooperativa Electra de Madrid no se siente con fuerzas por sí sola para luchar en igualdad de condiciones con las Sociedades ya establecidas en esta capital; hecho que resulta más evidente si se tiene en cuenta que la Hidroeléctrica Española, de quien es filial la Electra, ha obtenido del Ayuntamiento, recientemente, concesión para canalizar todo Madrid, y no se aprovecha de ella, esperando que su filial, ahora la Cooperativa Electra de Madrid, lo haga en condiciones económicas de favor.

Y el caso es que el Ayuntamiento, ni puede ni debe legalmente entrar en tratos con dicha llamada Cooperativa, que no tiene de tal más que el nombre que la han querido dar.

Si la dicha Cooperativa quiere regalar al Ayuntamiento su red y demás elementos que la constituyan dentro de cincuenta años, como en el tomar no hay engaño, el Ayuntamiento puede aceptar el regalo á tan larga fecha. Pero que á cambio de ese pretendido regalo, que llegará ó no á hacerse efectivo, pida al Ayuntamiento privilegios y exenciones positivas tales como el permiso de tender línea aérea, llevar los cables por las alcantarillas del Municipio, por las que sea posible, y reducción en el pago de impuestos; cosas todas que representan muchos millones de pesetas que gastar en primer establecimiento y en los arbitrios que las demás Compañías pagan al Municipio, de los cuales la Cooperativa quiere verse libre en su mayor parte; eso no puede ser, ni el Ayuntamiento lo consentirá, aunque á consentirlo haya parecido dispuesto por un momento, ofuscado con promesas irrealizables.

Si de lo que se trata no es de ese regalo al Municipio, sino de que la Cooperativa se ponga en condiciones, gastando poco dinero, de poder hacer el suministro de alumbrado público, cuando expire en 1914 el contrato del Ayuntamiento con el Gas, eso, tampoco puede consentirse. Para acabar con el supuesto monopolio que el Sr. Sánchez de Toca dice ejercer en Madrid las numerosas Compañías que actualmente producen y suministran fluido eléctrico á la población, independientes unas de otras y con tarifas diferentes, no encuentra mejor recurso, ni medio más expedito y eficaz la Cooperativa, que pedir al Ayuntamiento el entregue á ella, y á nadie más, el servicio público, y la ponga en condiciones de acaparar el particular, con lo que, teniendo dicho servicio una sola Empresa, la Cooperativa, desaparecería el monopolio, por ser ella la explotadora.

Dejando á un lado lo extraordinario y peregrino de tal pretensión, conviene hacer notar que el Ayuntamiento no puede prescindir de las formalidades de la subasta cuando se trata de adjudicar un suministro de importancia tan grande como el del alumbrado público de la capital, habiendo varias entidades que están capacitadas para hacerlo, muchísimo más capacitadas que quien, en los momentos actuales, no dispone de ninguno de los elementos necesarios para dar el servicio que ofrece. Cuando el Ayuntamiento crea llegado el caso de contratar este suministro, entonces veremos quién ofrece mayores garantías de seguridad, bondad y economía del servicio, y al que mejores condiciones ofrezca, no cabe dudar que le será adjudicado.

No ha pasado mucho tiempo sin que tenga confirmación lo que se dijo en el suelto publicado en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en los días 19 y 20 del actual, á propósito de la Cooperativa Eléctrica. En el penúltimo párrafo de dicho suelto se afirmaba que en el apoyo del Municipio estaba la base para un negocio en que el Tesoro municipal pierde, y Empresas muy respetables, que contribuyen con mucho al sostenimiento de las cargas del procomún se verían sometidas á competencias ruinosas para el enorme capital invertido en ellas, que, en contra de la afirmación del Sr. Sánchez de Toca, es casi en su totalidad netamente madrileño.

El negocio á que nos referíamos está planteándose. Un periódico de la tarde, en su número del 25 del corriente, publica las bases acordadas, aprobadas y firmadas para la fusión entre la Electra, Sociedad filial de la Hidro-Eléctrica Española, propietaria del salto de El Molinar, en el río Júcar (salto que no debe ser de agua, sino de goma elástica, según estran su capacidad para que alcance á cubrir los numerosos compromisos de suministros que sobre él van echando), y la Cooperativa Eléctrica Madrileña. De estas bases, las más interesantes para el público son las siguientes:

La base quinta, que ofrece una rebaja del 50 por 100, cuando menos, en los precios actuales, ó sea, vender como máximo á 0,50 pesetas el kilowatio para alumbrado. En esto existe un error, que puede engañar al público, porque el precio de 50 céntimos de peseta el kilowatio para alumbrado, no es precisamente un 50 por 100 más bajo del precio á que actualmente se vende el fluido para estos usos, á no ser que se tome el tipo de peseta, casi ilusorio ya, como corriente, siendo así que el precio medio del kilowatio para alumbrado es de 60 céntimos en Madrid, pues, si

bien es cierto que los vecinos de piso consumidores de pequeñas cantidades pagan todavía algunos el kilowatio á peseta, la inmensa mayoría de los locales, y, sobre todo, los de gran consumo, como teatros, cafés, Casinos y el comercio, pagan tarifas variables y tanto más alzados, que hacen variar el precio del kilowatio desde 0,90 á 0,20, y aun menos en algunos casos.

En la base novena, la nueva Cooperativa Electra ofrece dar al Ayuntamiento de Madrid el fluido para el servicio público un 20 por 100 menos de lo que actualmente le cuesta.

De estas dos bases y del canon privilegiado que pretende obtener el Ayuntamiento la Cooperativa, deduce el articulista en el periódico que el Ayuntamiento y el pueblo de Madrid se ahorrarán de aquí á cincuenta años, plazo en que la red (sin proyectar aun) de la Cooperativa en formación, revertirá al Municipio, la friolera de 582.500.000 pesetas.

El cómo va á realizarse tan estupendo milagro, lo explica de un modo claro y sencillo el periódico de referencia, en la siguiente forma:

La Cooperativa pagará de canon anual en cincuenta años... 20.000.000
Economía en el presupuesto municipal en igual plazo..... 62.500.000
Idem en los costes de la vida para el vecindario..... 500.000.000

Suma..... 582.500.000

Vamos á analizar estas cifras previstas, que luego condensaremos el resultado del análisis.

Canon de 20 millones de pesetas en cincuenta años.

Si se aprueba el proyecto de concierto que el Sr. Sánchez de Toca propone al Ayuntamiento, la nueva Sociedad llamada Cooperativa pagaría solamente como máximo, cuando estuviera hecha la red total de Madrid, 105.000 pesetas anuales, que en cincuenta años suman 5.250.000 pesetas, á que quedan reducidos los 20 millones autedichos.

Por el art. 3.º del citado proyecto de convenio concede el Ayuntamiento á la Cooperativa, por el mismo concepto que sólo tres Compañías de las de Madrid pagaron al Municipio en 1909, la cantidad de 74.000 pesetas, y ese canon de 20.000 pesetas, según el artículo 6.º del mismo proyecto, no podrá aumentarse mientras dure la concesión, pero si disminuirse en las circunstancias que el mismo art. 6.º determina; y por el art. 2.º del mismo proyecto, de las 20.000 pesetas sólo se obliga á pagar la Cooperativa las correspondientes á cada sector que vaya construyendo de los diez en que se considera dividida la red total; de modo, que si sólo hiciera un sector de red, pagaría de canon al Ayuntamiento por caja de distribución, postes, quioscos, subestaciones, etc., cualquiera que fuera su número, 2.000 pesetas al año.

El art. 4.º reduce el pago de los arbitrios por calas y acometidas para la Cooperativa, al canon fijo de 10.000 pesetas anuales, y por ese concepto pagaron las tres Compañías antes aludidas, en 1909, la suma de 29.000 pesetas.

El mismo artículo 4.º del proyecto de convenio fija en la cantidad de 75.000 pesetas el canon que ha de pagar la Cooperativa por ocupación del subsuelo por los cables de distribución, cuando toda la red esté terminada; pero, según el artículo 2.º, este canon se pagará en igual forma que el de las 20.000 pesetas, es decir, en proporción al número de sectores que construya, y si sólo construye uno, siendo diez los de la red, pagará la décima parte de las 75.000 pesetas, ó sea 7.500.

Por las consideraciones que anteceden se ve bien claro que aun la cifra de 5.250.000 pesetas que habla de recaudar el Ayuntamiento en los cincuenta años, aun puede reducirse á límites de extraordinaria pequeñez, imposible de calcular, porque depende del número de sectores que la Cooperativa vaya construyendo y de los años que tarde en realizar su tendido de red.

Economía en el presupuesto municipal, que se hace subir en los cincuenta años á 62 millones de pesetas.

Según el periódico que publica tan maravillosos resultados, y al mismo tiempo las bases para la fusión entre la Electra y la Cooperativa Eléctrica Madrileña, por la base novena se compromete la nueva Sociedad á suministrar el alumbrado público al Ayuntamiento de Madrid á un 20 por 100 menos de lo que actualmente le cuesta.

En el corriente año pagará el Ayuntamiento por esta atención 2.420.000 pesetas, y con el aumento anual que se supone ha de tener ese servicio, se calcula que al expirar el contrato con el gas, en 1914, pagará el Municipio 3 millones de pesetas por alumbrado público. Pues si la Cooperativa no se compromete á bajar más que el 20 por 100 de esta cifra, la baja anual será de 600.000 pesetas, que en cincuenta años importan 30 millones de pesetas, y no los 62.500.000 que se calculan. Sobre esto ya hemos indicado que cuando se abra concurso para alumbrado público, se verá quién lo ofrece mejor, más seguro y más barato.

Economía en los costes de la vida del vecindario en cincuenta años: 500 millones de pesetas.

Para deducir esta economía se toma por base de cálculo un consumo anual de 20 millones de kilowatios, y se supone, que es suponer, que el kilowatio se paga á peseta, de modo que los 20 millones de kilowatios equivalen á 20 millones de pesetas, y como de estos 20 millones de pesetas el vecindario, pagando el kilowatio á 0,50 pesetas, se va á economizar 10 millones de pesetas, los 10 millones de economía anual, multiplicados por los cincuenta años que ha de durar el concierto, nos dan un producto de 500 millones de pesetas de ahorro, ó mientras las matemáticas.

No: las matemáticas no mienten; pero los que razonan del modo anteriormente expuesto, se engañan, como mortales que son.

Haciendo caso omiso del fluido invertido en fuerza, se consumen en Madrid escasamente 16 millones de kilowatios en alumbrado al año, por lo que recaudan todas las Compañías juntas unos 10 millones de pesetas también escasos. De modo que si hay alguien, y ese alguien es la nueva Cooperativa, dispuesto á economizarle al vecindario esos 10 millones de pesetas, el vecindario le debe levantar una estatua por su filantropía; porque el pueblo de Madrid tendrá luz gratis, si le cumplen lo que le ofrecen, que es: rebajar 10 millones de pesetas anuales de lo que ahora paga por alumbrado eléctrico.

Veamos ahora á qué quedan reducidos los 582.500.000 pesetas:

	Pesetas.
La Cooperativa pagará en cincuenta años, como máximo...	5.250.000
Por los conceptos de este canon pagaron todas las Compañías de Madrid en 1909 al Ayuntamiento 433.000 pesetas, y suponiendo una cifra de recaudación igual en cincuenta años, cobrará el Ayuntamiento la suma de 21.650.000 pesetas.	
Economía en el alumbrado público en cincuenta años.....	30.000.000
Cuando salga á concurso este servicio se verá si la economía esta puede ser mayor.	
La economía del vecindario, como es imposible que nadie regale el fluido, se supone por ahora en.....	0

Total efectivo de economías en cincuenta años..... 35.250.000

Y para esto se quiere crear una Sociedad con privilegios y exenciones extraordinarias, para que monopolice Madrid, porque éste si que sería un verdadero monopolio, el suministro de fluido eléctrico para todas sus aplicaciones.

Si este desgraciado proyecto se realizara con ayuda del Ayuntamiento, y por consecuencia las actuales Empresas desaparecieran, Madrid y la nación entera perderían un elemento de riqueza, en el cual se han invertido cerca de 60 millones de pesetas del ahorro madrileño, causándose la ruina de innumerables familias y otras muchas quedarían también en la miseria, faltas de la ocupación que en las Empresas tienen; el público quedaría á merced de una sola Empresa explotadora, viviría esclavo de sus caprichos tiránicos, y el Estado y el Municipio dejarían de percibir las cuantiosas sumas que en contribuciones y arbitrios cobran ahora de las Sociedades. Por fortuna, estos males no se realizarán, pues aunque el Municipio, olvidando sus deberes, quisiera otorgar monopolios ilegales, los respetables intereses cuya defensa olvidaría la Municipalidad no dejarían de acudir á todos los resortes que dentro de la legalidad existen, para evitar los atropellos que se proyectan.— Faustino Silveira.— Emilio Carrasco.— Miguel Díaz.

GRAN MUNDO

MADRID-BIARRITZ

El sol radiante ha iluminado los últimos días de la Semana Santa y el de Pascua de Resurrección; á pesar de lo prematuro de la temporada, la primavera hace ya su aparición y la naturaleza reverdece con nuevos brotes.

Esta época es en Biarritz una de las más concurridas, elegantes y animadas. La estancia del Rey Eduardo atrae muchas familias inglesas aristocráticas, y son numerosas también las parisienses que vienen á pasar la semana de Pascua. Un tren rápido nuevo, el expreso Côte d'Argent, hace el recorrido entre París y Biarritz en menos de once horas.

Dos alicientes más atraen gente aquí este año: las carreras de caballos y la inauguración del aeródromo. Tomarán parte en las pruebas de aviación buenos y conocidos aeronautas. Bleriot y Santos Dumont han llegado ya.

El domingo de Pascua, Biarritz quedó casi desierto. Cantidad enorme de automóviles trasladaron á sus dueños á San Sebastián para asistir á la corrida de toros, y la carretera tenía el aspecto de los días más animados de la temporada estival.

Entre las personalidades españolas recién llegadas, figuran el conde de Montijo, la señora de D. Leopoldo Serrano y la Princesa Kotschubey, que ha regresado de París. Entre las damas extranjeras conocidas en Madrid, la condesa de Oberndorff, á quien acompaña su padre M. de Stuers; ministro de Holanda en París, la condesa Tarnowska, esposa del conde de la Embajada de Austria en Londres y que desempeñó antes el mismo cargo en Madrid; madame Edgar Stern y su hija la condesa de Aramon, la baronesa Enrique de Rothschild, los condes de Haussoville y Laborde, lord Lendeborough, madame Patenótre y sus hijos, el ministro de Portugal en París, conde de Souza Ronza; madame Trousseau y madame Manuel Propper.

El Rey de Inglaterra, que está repuesto ya del enfriamiento que le impidió salir durante unos días, da su paseo á pie todas las mañanas recorriendo las playas.

Pocas veces se ha reunido tanta gente en Biarritz en esta época del año, porque siendo tan temprano la Pascua de Resurrección, los ingleses se encuentran todavía en Biarritz y los franceses y los extranjeros que suelen venir para las vacaciones llenan los hoteles.

En esta semana se celebrará también el baile de esta, que siempre reúne la sociedad cosmopolita más selecta. MADRIZZY.

LA COOPERATIVA ELÉCTRICA

Informe del Sr. Sánchez de Toca.

Las Comisiones de Obras y Hacienda se han reunido, á las diez y media de la mañana, bajo la presidencia del alcalde, Sr. Francos Rodríguez, en el salón de sesiones del Ayuntamiento, con asistencia de pocos concejales y de mucho público.

El Sr. Francos Rodríguez, en nombre de la Corporación, saluda al Sr. Sánchez de Toca, y anuncia que éste hará una ampliación de su informe anterior sobre el proyecto de concierto entre la Cooperativa Eléctrica y el Municipio, é invita á los concejales á que le dirijan las preguntas que juzguen oportunas.

A continuación el Sr. Sánchez de Toca comienza haciendo historia de la detallada y minuciosa gestión de este asunto y de su tramitación, y se lamenta de que, después de ocho meses de haber presentado su instancia al Ayuntamiento, éste no haya resuelto nada respecto á un asunto de tanta importancia como éste, y de un modo indirecto se queja de que, después de haber informado ante la mayoría de los concejales, se le pida que informe de nuevo.

Hace historia de lo que son las Sociedades financieras extranjeras que entran en los negocios de España, que en su sentir realizan una explotación en las naciones débiles.

Esas Sociedades financieras que tienen sus raíces en el Extranjero tienen más poder que los Ayuntamientos, y en sus relaciones con el Estado son más poderosas que los propios Gobiernos.

Dice que esas Sociedades procuran contar con el apoyo de hombres políticos, y cuando cuentan con alguno que sobresale algo, contratan al sobresaliente con toda su cuadrilla, hasta con su mono sabio.

Creo que hay que resolver en plazo breve el problema del alumbrado, afirmando que, si no se soluciona antes de dos años, el Ayuntamiento se verá comprometido en 1914, aunque hay muchos que aspiran á tener al Municipio cloroformizado durante dos años, para que cuando se despierte no sea tiempo de resolver nada.

Censura á Ayuntamientos anteriores, que han hecho una enajenación de la propiedad de todo el subsuelo madrileño con todos los ensanches que pueda hacerse, y esto es, si se le compara á lo referente al Estado, una enajenación de los bienes inalienables de la Soberanía del Estado.

Refiere detalles de los conciertos realizados por el Ayuntamiento con las Sociedades extranjeras, que monopolizan servicios urbanos en Madrid.

Censura los conciertos realizados en 1902 con las Compañías de Electricidad Madrileña y su prolongación la Inglesa, en la que se fijó en 60.000 pesetas el canon anual; se hizo constar que el convenio tendría efecto retroactivo, y además que el Municipio no impondría ningún otro gravamen.

Dice que en cincuenta años tendría el Municipio una utilidad de 582 millones y medio de pesetas.

Se ha dicho—añade el Sr. Sánchez Toca—que con quién se va á concertar, y sin contar con las formalidades oficiales de tramitación legal, una Sociedad como la Cooperativa, que está formada por 15 ó 20.000 asociados, vecinos de Madrid, es una Sociedad más distinguida que cualquier Empresa que tenga su Consejo de Administración empujado de ex ministros de la Corona.

Afirma que varias Sociedades españolas y extranjeras se ofrecieron á la Cooperativa á facilitar materiales, y aun á hacer la instalación, cobrando en obligaciones; pero no lo aceptó para que no pudiera llegar un día en que los obligacionistas pudieran convertirse en accionistas.

Dice que la Cooperativa se puso al habla con diferentes Sociedades hidro-eléctricas, y que últimamente ha contado con una Sociedad importantísima, que se ha comprometido á facilitar cuanta fuerza necesite la Cooperativa, y que, si en el primer año no tiene esta utilidad, no cobrará el importe de la fuerza, ni se arrastrará el débito á ejercicios siguientes.

Esto es lo que tenemos concertado y firmado; ya veis si el Ayuntamiento tiene con quién entenderse.

Habla de la fecha en que la Cooperativa podría comprometerse á dar el servicio del alumbrado público en Madrid, y dice que lo podría dar en junio de 1913, siempre que se llegase al concierto dentro del ejercicio actual.

Explica el alcance de varios artículos del proyecto de concierto, aclarando algunos conceptos de redacción, mostrándose conforme á variar cuanto se le exige.

Termina lamentándose de la larga odisea que se le hace recorrer á la Cooperativa, como si fuera un suplicante vulgar, y hace constar que la Cooperativa no viene á suplicar, sino á hacer favores, á dar soluciones, en beneficio del pueblo de Madrid. Si no se va al concierto, más económico le saldrá á la Cooperativa.

Excita á los concejales á que se fijen con quién se esposan y de quién se divorcian, para que, al votar, sepan la responsabilidad moral que contraen, y pide, por último, que le sometan á interrogatorio, para que no digan luego algunos concejales que no saben de lo que se trata ó que no conocen tal ó cual punto.

El Sr. Corona reconoce la funesta influencia de las Sociedades extranjeras.

Examina algunos de los artículos del concierto, poniéndole reparos, por considerar que es necesario que respalden la personalidad legal de la Cooperativa y por estimar que es poco lo que ésta ofrece al Ayuntamiento, toda vez que no cuenta con la fuerza.

El Sr. Quejido, en nombre de los socialistas, dice que hará objeciones, no por combatir á la Cooperativa, sino porque ésta sea verdadera cooperativa.

Pide explicaciones sobre un artículo de los estatutos, en el que se dice que la Cooperativa podrá fundirse con otras Sociedades.

sobre otro relativo á la disolución de la Sociedad.

El Sr. La Torre hace también algunas observaciones á varios artículos de los estatutos.

El Sr. Aragón dice que, para que el Ayuntamiento pueda entrar en negociaciones con la Cooperativa, necesita conocer en qué condiciones ha pactado ésta con la Sociedad Hidro-Eléctrica el salto que produce la fuerza motriz.

Analiza después las condiciones de la Cooperativa, para deducir que ésta podrá llegar á perder su carácter, para convertirse en una Sociedad por acciones, vulgar.

Pregunta qué cláusula de garantía hay en este proyecto respecto al entretenimiento del material de la red, pues en los sesenta años de explotación el material estará inutilizado, y entonces lo que hoy se ofrece al Municipio no será nada.

Termina preguntando qué fuerza motriz tiene la Cooperativa y pidiendo que se añada una cláusula que determine que la Sociedad devolverá la red en pleno estado de uso y conservación.

El Sr. Gil Clemente declara que por conveniencia de la misma Sociedad el material habrá renovado varias veces durante los sesenta años que ha de tardar en revertirlo al Ayuntamiento.

El Sr. Sánchez de Toca refuta las argumentaciones del Sr. Corona.

Hace historia de los abusos cometidos por las Empresas de electricidad, y dice que la Cooperativa no se opone á que se le impongan cargas; pero que entonces no se piense en la reversión.

Añade que la reversión sería de todos los inmuebles: de la maquinaria productora y transformadora, del tendido de cables y red de distribución.

Contesta á las observaciones del Sr. Quejido, diciendo que las atenderá; pero pide que se le señale dónde está el privilegio con la Cooperativa.

—Nosotros—dice el Sr. Sánchez de Toca—hemos querido hacer un patrón tipo de Cooperativa. No queremos privilegio; que ofrezcan lo mismo las demás Sociedades eléctricas; nosotros no nos oponemos, sino que lo celebraremos por el pueblo de Madrid.

Salva algunas dudas de las expuestas por el Sr. La Torre, y, contestando al Sr. Aragón, le dice que no se ha enterado bien del asunto, y hace nuevas ampliaciones á su informe.

Termina diciendo que el convenio con la Hidroeléctrica es que la Cooperativa podrá disponer de cuanta fuerza necesite para el servicio público.

Añade que la escala que establecerá la Cooperativa resultará inverosímil, y, por último, dice, que el material de la red lo revertirá en perfecto estado.

Pide al terminar que el Ayuntamiento tome la medida que estime oportuna respecto al proyecto de concierto; pero que si no es por unanimidad, tomen el acuerdo en votación nominal.

Los Sres. Corona y Aragón pronuncian breves frases, y con el anuncio del alcalde de que el jueves se celebrará una reunión previa de los que han intervenido en el debate para llevar á la sesión del próximo jueves solución al asunto y poder votar el dictamen, se levanta la sesión á las dos de la tarde.

Publicaciones de actualidad

SECRETO MORTAL

La Novela de Ahora publica esta semana el tomo segundo de la interesantísima novela así titulada, que ha obtenido un extraordinario éxito.

CASA DE LA VILLA

El Juzgado de la Latina.

El propietario de la casa números 9 y 11 de la calle de las Maldonadas ha dirigido al Ayuntamiento una instancia pidiendo se desaloje el local que ocupa el Juzgado municipal de la Latina.

Comisiones al extranjero.

La Comisión de Gobierno interior propondrá al Ayuntamiento, en la próxima sesión, que designe una representación para que concurre al primer Congreso Internacional de Ciencias administrativas que se celebrará en Bruselas en julio.

El Sr. La Torre presentará una proposición pidiendo se designen Comisiones de obreros de los distintos servicios municipales que pasen á visitar y realizar estudios en sus respectivos oficios en la próxima Exposición de Bruselas.

Por su parte el Sr. Catalina pide que se nombre una Comisión que en nombre del Municipio concurre á las solemnidades que con motivo de su independencia ha de celebrar la República Argentina.

Despacho en las Cuatro Calles.

El empresario de la Plaza de Toros ha solicitado del Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar un despacho de billetes en el solar de las Cuatro Calles.

Recreos en la plaza del Callao.

En la sesión del viernes se discutirá en el Ayuntamiento un dictamen proponiendo el arriendo de los solares de la plaza del Callao, mediante el canon de 6.000 pesetas anuales, para instalación de recreos y espectáculos.

Dieta á los concejales.

El Sr. Torre Eguía defenderá una proposición pidiendo que el Ayuntamiento señale dietas á los concejales.

Las lámparas "Tántalo,"

de 10, 16, 25 y 32 bujías han sido autorizadas por las Compañías Madrileña, Chamberlain, Norte y Españas para sustituir en el alumbrado, á tanto alzado, de las escaleras, á las antiguas de 5, 10, 16 y 25 bujías, respectivamente.

Victoria. 2. Madrid.

CONSEJO DE MINISTROS

Aunque el Consejo estaba anunciado para las cuatro y media, ha empezado después de las cinco.

Los primeros en llegar á la Presidencia fueron los ministros de la Guerra, Marina, Fomento é Instrucción pública.

A preguntas de los periodistas, contestaron dichos señores que no llevaban al Consejo asunto alguno.

El Sr. Merino, que llegó después, manifestó que la huelga de Gijón había sido resuelta satisfactoriamente, y que la de Barcelona continuaba en el mismo estado, aunque con tendencias á mejorar.

Cuando los ministros llevaban reunidos cerca de media hora, llegaron juntos los señores García Prieto y Cobián, que tampoco manifestaron cosa alguna de interés, limitándose á decir el Sr. Cobián que llevaba dos expedientes de Hacienda.

La llegada de los dos ministros dió origen á muchos comentarios, pues se supo que los Sres. Cobián y García Prieto habían estado conferenciando largamente en uno de los ministerios, y á la conferencia se le atribuyó importancia política, sin que pueda concretarse el asunto de que trataron.

El ministro de Gracia y Justicia dijo que era portador de varios expedientes de indultos reglamentarios.

Después del Consejo.

Duró el Consejo hasta minutos después de las ocho de la noche.

El ministro de la Gobernación se encargó, como en reuniones anteriores, de facilitar á los periodistas una referencia de los asuntos tratados.

Según el señor conde de Sagasta, el Consejo había empezado dando el presidente cuenta de una moción de la Junta Central del Censo acerca de la capacidad de los diputados, habiéndose mantenido respecto de esa cuestión una deliberación amplia.

Ocupó el Consejo de lo que ocurre con el crédito concedido para hacer frente á los gastos que origine el envío de una misión á la Argentina, iniciándose la tendencia de que dicho crédito sea aumentado en la cantidad que se considere precisa.

Lo calculado en un principio para atender á esos gastos fué un millón doscientas mil pesetas, creyéndose que harán falta trescientas mil pesetas más.

Fueron aprobados varios expedientes de diferentes departamentos: uno de Guerra para la compra de las primeras materias con destino á la elaboración de una pólvora especial, habiéndose obtenido ya la autorización para poderla hacer en nuestras fábricas; dos de Hacienda para la adquisición del papel necesario para guías de alcoholes y marchamos para los guantes que del extranjero se introduzcan; y algunos otros de Gracia y Justicia relativos á indultos.

En el Consejo se habló algo de elecciones y de presupuestos.

Negaron los ministros que hubieran tratado ni poco ni mucho de nada que guardara relación con las negociaciones cerca de la Santa Sede.

Hasta aquí la referencia oficiosa.

Aunque los ministros abandonaron la Presidencia después de las ocho de la noche, el Consejo no tuvo toda la duración que se creía, porque no empezó á las cuatro y media de la tarde, sino mucho después de las cinco, en atención á no haber concurrido puntualmente los ministros de Estado y Hacienda.

Como extrañara la ausencia de éstos, se preguntó por teléfono, sabiéndose entonces que se hallaban conferenciando en el ministerio de Hacienda.

La primera parte del Consejo fué dedicada á tratar de los preparativos de España para concurrir á la Exposición de la Argentina, y ante la eventualidad de que el crédito concedido para atender á los gastos no fuera suficiente, se convino en ampliarlo ó ver antes de la manera de evitarlo, llegando á un prorrogo entre los ministerios que ha de distribuirse el crédito.

Se trató en Consejo, como no podía menos de suceder, de la dimisión del general Marina, y quizás se hablara de algo de que el Gobierno no podía prescindir y relacionado con ese mismo asunto.

Dimisión oficial del general Marina, no existe; pero á manos del Gobierno ha llegado una carta de dicho general que refleja su estado de ánimo y contiene juicios sobre actos consumados y á los que el Gobierno no es extraño.

Pudieran quizás guardar alguna relación los juicios que emitió el general Marina en su carta con una propuesta de recompensas recientemente firmada, y á la que el ministro de la Guerra aplicó un criterio que mereció la aprobación y felicitación de sus compañeros.

Ahora bien; parece que la carta á que aludimos del general Marina, no dirigida, ciertamente al Gobierno, sino á un compañero de aquél en el generalato, ha tenido una contestación por parte del destinatario, y teniendo en cuenta la posición especialísima que éste ocupa, no sería extraño que al Gobierno haya llamado la atención la forma en que ha procedido la persona que la carta recibiera, y creyéndose obligado á hacer indicaciones encaminadas á evitar que ni directa ni indirectamente puedan los actos del Gobierno ser juzgados por quienes están obligados á mantener una exquisita reserva.

Como quierá que por el momento no hay dimisión oficial, el Gobierno no ha tenido para qué ocuparse de buscar sustituto, y, además, cree que el motivo que para la dimisión se aduce no es bastante para justificarla.

El ministro de Hacienda invirtió un brevísimo tiempo en hablar, en líneas generales, del próximo presupuesto.

El Gobierno ya no sabe cómo librarse del asedio constante de candidatos.

Nuevamente se habló en Consejo de la conveniencia de que éstos vayan á sus distritos para trabajar su elección.

Se aplazó para otro Consejo próximo tratar de las negociaciones con la Santa Sede.

El último vuelo de Mamet

Sabido es el entusiasmo que las ascensiones que M. Mamet ha realizado estos días en la Ciudad Lineal han producido en el público de Madrid. Las tres pruebas que ha verificado han sido tres completos y maravillosos éxitos. En todas ellas M. Mamet ha salido airoso, sin que ningún otro aviador háyale igualado.

Aun tiene el público ocasión de verle nuevamente el jueves 31, que verificará su última ascensión. Al acto está invitada toda la Familia Real, y será un día de gala, concurrencia pública distinguidísima. Parece ser que el comercio ofrecerá al aviador una artística copa, como premio de altura.

Recomendamos á los lectores no dejen de asistir á esta última prueba de la aviación en Madrid, que será seguramente sensacional, ya que difícilmente podrá volverse á ver en Madrid un aviador tan notable y de las condiciones de M. Mamet.

VIDA LOCAL

JUNTAS GENERALES

La Unión y El Fénix Español, 18 de abril; Olózaga, 1. Unión Vidriera de España, 29 de abril; Barbieri, 1.

CONCURSOS

Por el Ayuntamiento se ha abierto un concurso para adquirir material «Decauville», usado, con destino á las obras de desmonte de las Vías públicas del Ensanche.

Las proposiciones detallando el número de vagonetas, metros lineales de vías, piezas de cambio y plataformas giratorias con el precio por unidad, se presentarán en el Registro general, acompañadas de la correspondiente instancia, dentro del plazo de quince días.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: D. Victoriano Villar, 67 años, Florida, 3.—Doña Aurora Ramírez, 58 años, Conde Xiquena, 6.—D. Domingo Pereira, 57 años, C. Jerónima, 39.—Doña Isidora Aguilera, 80 años, Magdalena, 6.—Doña Victoriana Elvira, 60 años, Angel, 28.—Doña Dionisia Torromé, 53 años, Bravo Murillo, 47.—Doña Norberta García, 70 años, travesía del Fúcar, 15.—D. Juan Lozano, 69, Hortaleza, 128.—Doña Rosa García, 60 años, San Vicente, 17.—Doña Antonia Ruiz, 53 años, San Leonardo, 11.—Doña Pilar Cabezas, 22 años, plaza de Santa Ana, 6.—Doña Clotilde Villarroja, 37 años, Colegiata, 6.—D. Francisco Rodríguez, 18 años, Santa Bárbara, 11.—Doña Amalia Sánchez, 86 años, San Marcos, 36.—Doña Remedios Pérez, 33 años, Quintones, 11.—D. Antonio Soria Pascual, 14 años, Argumosa, 25.—José López, 5 años, San Marcos, 8.—Ricardo García, 10 meses, Reina, 10.—Emilia Romero, 17 meses, Embajadores, 102.—Manuel Paniagua, 5 meses, San Vicente, 14.—José Alonso, 17 meses, Espada, 14.—José Jimeno, un mes, Preciados, 64.—Antonio García, 6 meses, Valverde, 16.—Leocadia Martínez, un mes, paseo de las Delicias, 48.—José Quintanilla, 8 meses, Sombrería, 14.—Marcos Jiménez, 10 meses, Buenavista, 16.—Antonio Zaro, 5 meses, Amparo, 27.—Antonio Bello, 2 días, Beatriz Galindo, 2.—Josefina Hernández, 10 días, Duque de Alba, 10.—Josefa Geislo, 17 meses, paseo de las Delicias, 48.—Juan García, 2 meses, tejar de Sixto.—D. Leocadio Herrador, 84 años, Asilo de Santa Cristina.—Sebastiana de la Fuente, 2 meses, Rodas, 11.—Encarnación Serrano, 4 meses, General Ricardos, 39.—Santos Contreras, 2 meses, Rosario, 19.—D. José Villanueva, 27 años, Hospital Provincial.—D. Nicolás Ferrera, 25 años, Hospital Provincial.—Doña María Arrogante, 70 años, Hospital Provincial.—D. José Sánchez, 86 años, Hospital Provincial.

Té mandarín "La Fortuna," Pídense en todas las tiendas de ultramarinos.

Centros y Sociedades

Sociedad Geográfica.—Se ha publicado el número primero, del tomo séptimo, de la Revista de Geografía Colonial y Mercantil, que, entre otros trabajos, contiene el Plan de un estudio geográfico-estadístico de la provincia de Murcia, con un hermoso mapa de ésta, de que es autor el socio de la Corporación señor D. Facundo Cascada y López.

El Sr. Cascada tiene el propósito de publicar estudios y mapas de cada una de las provincias de España, con objeto de propagar y hasta vulgarizar los conocimientos geográficos y estadísticos de todas ellas, exponiendo clara y concretamente las fuentes de riqueza que integran la vida de nuestra provincia en sus diversos y variados aspectos, así como su potencia tributativa, y con estos datos á la vista poder hacer comparaciones y deducir el estado próspero ó adverso en que aquéllas se encuentran y los cambios ó reformas que deban adoptarse.

La Sociedad Ginecológica Española celebrará sesión científica el miércoles, á las seis y media de la tarde, en el local del Colegio de Médicos, calle Mayor, número 1.

El doctor Martín Cerecedo presentará dos casos clínicos, uno de pelvis estrecha con perfección de formas, y otro de pelvis normal estrecha con relación al volumen del feto. Continuarán las discusiones pendientes, haciendo uso de la palabra los doctores García López, Cerecedo, Udaeta y Cospedal.

Los presidentes del Cirulo de la Unión Mercantil y de la Cámara de Comercio han citado á todos los presidentes de Sociedades, Círculos, Ateneos, Academias y periódicos, etcétera, á una reunión, que tendrá lugar el miércoles, á las seis de la tarde, en el local oficial de la Cámara de Comercio, Juan de Mena, 2 (Palacio de la Bolsa), para tratar de la Exposición en Madrid.

ALCANCE POLITICO

Ha aplazado su regreso á Madrid el señor Dato.

Este, según telegrafía el gobernador de Granada, salió ayer para Trasmulas.

Hace algún tiempo publicó un colega de Madrid un artículo titulado «Entre militares», en el que se hablaba de actitudes de determinados institutos armados en la cuarta región.

Se sabe que el general Weyler ha mandado se instruyan diligencias para depurar la exactitud de los hechos, á fin de proceder en consecuencia.

Además del Consejo de ayer se celebrará otro el viernes próximo.

Ha sido pedido por el señor conde de Romanones para exponer todo el pensamiento en que se informará el presupuesto de Instrucción Pública.

El ministro proyecta revertir la enseñanza primaria al Estado, por la importancia que en la vida de los pueblos tiene la acertada dirección de los ciudadanos en sus comienzos. En cambio, se propone conceder gran autonomía á la enseñanza universitaria.

En la Memoria explicativa que acompañará al presupuesto se expondrá el actual estado de la instrucción pública en España y reformas que estime precisas para su mejora.

El aumento que en este mismo presupuesto solicitará que se consigne es de cinco millones de pesetas, destinados en parte á la creación de 500 escuelas, tendiéndose al perfeccionamiento de las mismas, hasta convertirlas en graduadas.

A los presupuestos sucesivos corresponderá con nuevos aumentos atender á la mejora de la enseñanza en la orientación indicada, en forma que se consigan para cada ejercicio créditos progresivos.

Entre tanto, el ministro dictará varios é importantes decretos, que tendrán carácter suspensivo, ó sea que, aprobados los créditos que para los servicios á que se refieren aquéllas contenga el presupuesto, dichos decretos adquirirán fuerza de ley.

Entre otros decretos que muy en breve llevará á la firma regia el señor conde de Romanones, figura uno creando la cátedra de Derecho municipal.

El día 5 de mayo zarpará de España el buque que ha de conducir la representación que España envía á la Argentina.

El jefe del Gobierno, al hablar con los periodistas después de despachar con el Rey, manifestó que acababa de recibir informes del gobernador de Bilbao, comunicándole que en los muelles habían sido reanudados los trabajos, quedando resuelta la huelga.

También tenía el Sr. Canalejas noticias oficiales de Barcelona; pero no acusaban novedad alguna.

El Sr. Canalejas recibió por la mañana la visita de D. Louis Varlez, con quien cambió impresiones sobre importantes cuestiones sociales.

El Presidente del Consejo concurrirá á las conferencias que M. Varlez se propone dar en el Instituto de Previsión y en la Academia de Jurisprudencia.

Acompañado de su distinguida esposa, ha regresado por la mañana á esta corte el ministro de la Guerra.

Este, desde la estación, marchó directamente á conferenciación con el Sr. Canalejas, que le aguardaba.

La conferencia es de creer que versará sobre la dimisión que el general Marina ha presentado del mando del Ejército de Melilla.

La actitud del general Marina, respecto á no volver á Melilla, ya era conocida por el ministro, puesto que éste, antes de su llegada aquí, había recibido una carta suya, anunciándole su deseo de dejar el cargo.

El Presidente del Consejo, contestando á preguntas de los periodistas, acerca de dicha dimisión, la ha explicado en estos términos:

«No existe una dimisión seria, sino una carta que el general Marina ha dirigido á un compañero suyo en el generalato, y en la que le habla del poco alivio que nota en su dolencia y de la necesidad de prolongar su permanencia en España; lo cual le obliga á poner el cargo de comandante general del Ejército de Melilla á disposición del Gobierno, comprendiendo que las interinidades, por muy buenas manos que sean en las que estén, como ahora ocurre, no son prácticas.

Cree el general Marina que se impone su sustitución ante el estado de su salud, y dimite, en su deseo de no ser un obstáculo, ni siquiera una dificultad, para el Gobierno.»

El Sr. Canalejas calificó la carta de indicación cortés.

Los Sres. Labra y marqués de Olivart conferenciaron ayer con el Sr. Canalejas sobre la conveniencia de que el Gobierno español hiciera saber al Instituto de Derecho Internacional, que va á celebrar sesiones dentro de pocos días en París, la buena disposición de nuestros elementos oficiales é intelectuales para recibir en Madrid al Instituto, si éste acordara, como parece probable, que el próximo Congreso bienal se verifique en España.

De esto se ha tratado varias veces, y las gestiones de los miembros y asociados españoles de aquella importante Corporación han encontrado la dificultad de que no existía una invitación oficial ó semioficial de nuestro país.

El Sr. Canalejas se ha mostrado decidido y entusiasta de la idea, y, en su consecuencia, entregará á los miembros del Instituto, que saldrán de un día á otro para París, una expresiva carta dirigida á M. Lyon Caen, actual presidente del aludido Instituto, haciéndole la invitación oportuna. Además, el señor Presidente del Consejo de Ministros ofreció á los Sres. Labra y marqués de Olivart que, tan pronto como el Instituto contestara, el Go-

bierno nombraría una Comisión de personas competentes para preparar un digno recibimiento a la docta Corporación, que podría celebrarse en Madrid sus sesiones en la primavera de 1911, ó en el año siguiente, para el cual se preparan también otros Congresos internacionales.

Los Sres. Labra y marqués de Olivart salieron muy complacidos de la entrevista, y desde luego han comunicado a M. Lyon Caen el resultado de su gestión. Es sabido que forman parte del Instituto cuatro juristas españoles, cuyo número se aumentará ahora.

Además forman parte de esa misma Corporación amigos muy entusiastas de España, como Pascuale Fiore, Kohn, Leher, Renault, Merignac y Clunet.

La solemne apertura de las Cortes, que pronto serán elegidas, se verificará en el Congreso de los diputados.

Es tema de conversaciones en los círculos políticos la designación que ha de hacerse de Presidente para el futuro Congreso de los Diputados.

Elegir a tal puesto uno de los actuales ministros llevaría aparejada una crisis, y proponer la candidatura del Sr. Moret entrañaría que se habían borrado las distancias, y que desde el sitio de la presidencia se hallaría dispuesto a secundar la política del Gobierno, mereciendo de éste toda su confianza.

Falta aún mucho tiempo para la reunión de las futuras Cortes, y el problema, cuya importancia salta a la vista, no requiere inmediata solución.

No irá a la Argentina, como se había dicho, el general Madariaga.

El Gobierno lo habría visto con una gran satisfacción, teniendo en cuenta los méritos que en aquél concurren.

En sustitución de dicho ilustre escritor militar, figurará en la representación de España el general Benítez Parodi.

A causa de haber recibido noticias alarmantes acerca del estado de salud de su señora madre, salió ayer tarde, en el expreso, para Cataluña, el subsecretario de Hacienda, don Emilio Riu.

Sentimos muy vivamente el motivo del viaje y deseamos de todas veras que el Sr. Riu encuentre mejorada a la enferma.

LA AVIACIÓN EN SEVILLA

Según noticias telegráficas recibidas en Madrid, ayer tarde el aviador Boleilagers ha efectuado una interesante prueba en la dehesa de Tablada, en Sevilla, donde tiene un aerodromo la Sociedad Española de Aviación.

El aeroplano donde Boleilagers hizo la ascensión tardó más de una hora en ser montado, y sin previa prueba, el aviador se lanzó al espacio, permaneciendo en el aire 38 minutos, y elevándose a una altura de 80 metros.

El público que presenció la prueba salió complacido del espectáculo, y premió al aviador con una salva de aplausos.

TOROS Y TOREROS

¡QUI-QUI-RI-QUI!

Le debo un desquite al Gallo, y se lo quiero dar todo lo amplio que él se merece.

Yo hice el año pasado unas líneas diciendo que aquel «no era mi Gallo», y ¡no querían ustedes pensar lo que sobre mí vino! Bajé la cabeza, aguanté que pasara el chubasco y esperé. En esto de toros he aprendido que el esperar es una gran ciencia.

Que el público se vuelva loco con un matador, a mí júbilo sin razón? Me sonrío y espero.

Que le da por tirar a alguien sin motivo? Otra sonrísita y vuelta a esperar.

Esperé en el Gallo porque siempre he creído en él, porque le he visto ejecutar facinas asombrosas y porque confiaba en que volvería a obligarnos a levantarnos de nuestro asiento y gritar: ¡Este sí que es el Gallo!

Como el año pasado no le vi por el buen camino—luego se hizo público lo de su enfermedad—, me permití censurarle, diciendo que él no era él, sino otro muy distinto. ¿Lo ven ustedes cómo tenía razón? ¡Ayer sí que fué! ¡Qué facia la suya ante un buey!

No se puede estar más cerca ni más artístico que lo estuvo Rafaelito con el benjume.

Si Bombita, maestro único para torrear bueyes, le hubiera visto ayer, se relame de gusto y le grita: ¡Blen, compañero; nos podemos dar la mano!

Además, mató sus dos toros con decisión, desde cerca y con deseos de llegar con la mano hasta el pelo del enemigo. ¡Vaya un niño!

Lució su extenso repertorio de toro bonito, y el público salió de la Plaza hablando de él y deseoso de que vuelva a figurar en el cartel.

Yo sé que de ese entusiasmo participaron Mosquera y Retana, y que a las siete de la tarde estaban reunidos tirando líneas y trazando planes para que Rafael vuelva a figurar pronto en el cartel.

Y de toros que no se preocupen; el niño de Gómez ha demostrado ayer que lo mismo puede con los toros bravos que con los buenos. Vengan, pues, los que quieran, y, claro está que si son bravos, miel sobre hojuelas. ¡Imagínense ustedes lo que hubiera hecho Gallito si viene delante, en vez de un manso de Benjume, un toro bravo de Santa Coloma, ó Muruve, ó Saltillón! ¡A estas horas hemos pedido a Canalejas que lo encasille y que le permita dar lecciones de torero en el propio hemiciclo del salón de sesiones!

¡Ese sí es mi fallo! Como lo fué el de todos, y vean ustedes cómo tenía yo razón el año pasado.

Conque no enfadarse y esperar.

¡He esperado yo tanto tiempo para poder dar la razón a quien la tiene!

EN PRO DE MADRID
CASAS BARATAS

Hoy se reunirá, por tercera vez, para dictaminar, la Comisión especial de casas baratas, que preside el Sr. García Molinas.

¿Habrá dictamen? ¿Se llegará a un acuerdo? Tememos que no.

A pesar de los laudables esfuerzos del presidente y de algunos vocales de la Comisión, esta nueva sesión, como las dos anteriores, terminará seguramente con un nuevo aplazamiento. Surgirán nuevas ideas; se imprimirán otros cuantos proyectos de dictamen, todos ellos inspirados en el mejor deseo; pero aislados, independientes, y sostenidos con calor por sus autores respectivos en largas peroraciones, y con la intranquencia y la lentitud de quien nada espera de la resolución del problema que se debate, pues tiene asegurada la alimentación y cómoda é higiénica su vivienda.

Es necesario que se convenzan nuestros representantes en el Municipio de que están esperando con verdadera expectación sus resoluciones milles de obreros que no tienen trabajo, y miles de familias modestas para las que constituye un problema insoluble el encontrar albergue apropiado en armonía con sus necesidades y con la escasez de los medios disponibles; que el hambre no entendiende de peroratas y discusiones laberínticas, sostenidas las más veces por el amor propio; que es irritante esa lentitud con que se lleva el estudio de un asunto de verdadera urgencia, que de un momento á otro se ha de agravar extraordinariamente; y que por cada día que se pierda, caerá una enorme responsabilidad sobre los concejales que debieran ya haberlo resuelto.

Difícilmente se encontrará Comisión alguna en mejores condiciones para hacer una labor útil en un asunto de importancia, pues esta vez la iniciativa particular anduvo bien diligente, ofreciendo espontáneamente soluciones prácticas de indudable importancia y por todos reconocidas como buenas.

¿Qué es lo que se espera?
¿Hay soluciones prácticas? Pues á realizarlas, y realizarlas en seguida.
¿Creer los ediles que el pueblo de Madrid ha de esperar con paciencia, sabiendo que hay proyectos realizables inmediatamente sólo con los auxilios que el Municipio puede conceder por sí mismo?
Pues si eso creen se equivocan.

La solución mejor será la más rápida. De nada sirven los profundos estudios sociológicos á que por lo visto se han entregado algunos vocales de la Comisión, si mientras tanto no se coloca un solo ladrillo para construir casas económicas.

De nada servirá la iniciativa particular si en lugar de alentarla y auxiliarla se ponen reparos y dificultades que la inutilicen. Y conste que no decimos esto á humo de pajás: en uno de los proyectos de dictamen última-mente impresos se encuentran cláusulas que van dirigidas contra alguna de las proposiciones presentadas con carácter de realización inmediata.

No es ese el camino.
Como dice el Sr. Dorado al terminar su proyecto de dictamen: «El remedio del mal exige sacrificios; pero esto es irremediable y debido cuando se trata de hacer frente á un conflicto social. Inmenso es el bien que puede hacerse...»

La Comisión ha de dictaminar con un criterio amplio, y en cada caso estudiar después las ventajas é inconvenientes de cada proposición.

Lo contrario será prejuzgar, y prejuzgar en contra, una proposición que merece todos los respetos, y que es el fruto de un estudio serio y detenido, encaminado á la resolución del problema que á todos nos preocupa.

Anisete Marie Brizard

Rey de los licores. Doscientos años de éxito.

EJERCITO Y ARMADA

Hay una vacante de capitán de Estado Mayor en el Estado Mayor Central del Ejército.

Se conceden dos meses de licencia para Francia é Italia al teniente coronel de Ingenieros D. Antonio Boeta.

Se concede licencia matrimonial al capitán de Ingenieros D. Francisco de Castells, y licencia por enfermo al alumno de la Academia de Ingenieros D. Ignacio Noguer.

En Barcelona ha fallecido el general don Emilio Perera, que mandaba la tercera brigada de cazadores. Tenía sesenta y un años de edad, ingresando en el servicio en 1863, y ascendiendo al empleo que disfrutaba en el año anterior.

El coronel Sr. Burguete, el capellán señor Villaseca y el comandante Sr. Sanjurjo que por su brillante comportamiento en Melilla han obtenido el empleo inmediato, fueron obsequiados con un banquete por la oficialidad del batallón de cazadores de Figueras.

Al banquete asistieron también el teniente coronel Sr. Suárez Valdés, que probablemente, sustituirá al coronel Burguete en el mando de Figueras, y el capitán Tovar, hijo del subsecretario del ministerio de la Guerra.

Ha salido para Cádiz el general Moragas.

En el ministerio de la Guerra se ha confirmado que, en virtud de parte dado por el coronel Agulla, ha sido detenido en el fuerte de Rostrogordo, y sometido á un proceso, el teniente del regimiento del Rey, Sr. Jordán y Doré, que tanto se distinguió en la última campaña.

El parte dado por el coronel Agulla se funda en la forma en que el teniente Jordán se constituyó en defensor de un sargento de dicho Cuerpo, á quien no se le otorgaba la cruz de Beneficencia por haberle salvado, con peligro de la vida, en ocasión de estarse ahogando en aguas de la Restinga.

En los primeros días de abril se celebrará en el Colegio Médico de esta corte la solemne ceremonia de entregar las cruces de María Cristina, con que han sido agraciados

por sus servicios en Melilla, los médicos de Sanidad Militar Sres. Andújar y Moreno López.

Dicho Colegio regala las insignias de las referidas condecoraciones, dando una prueba de relevante fraternidad.

—Ha regresado á Melilla anoche el distinguido teniente coronel de Estado Mayor señor Barrera.

—La vacante producida por el fallecimiento del general Perera corresponde á la amortización, por haber sido dos los coronales ascendidos á generales en la última propuesta de recompensas.

—Como anunciamos, á las dos de la tarde, en la plaza de la Incógnita, situada en los jardines del Palacio Real, han examinado SS. MM. Don Alfonso XIII y doña María Cristina un modelo de cocina móvil de campaña, presentado por una Casa austriaca.

Dicho carro-cocina, ideado por el ingeniero austriaco D. Augusto Warchalowski y construido por la Casa Werner Pfeiderer, que con feliz éxito viene desde hace tiempo construyendo efectos militares, había sido ensayado recientemente por la Comisión de estudios y experiencias del material y servicios administrativos militares primero á pie quieto y después en excursiones realizadas á los Carabanchales, El Pardo y Vicálvaro.

S. M. el Rey, que vivamente se preocupa de cuanto afecta al Ejército, y sigue muy de cerca cuantos progresos militares se realizan en otros países, tenía deseos de conocer el carro-cocina de referencia, y á eso obedece el examen que ha realizado del mismo.

Con la cocina rodada acudieron á la plaza de la Incógnita el capitán general de la región, el jefe de la Comisión de experiencias de Administración Militar, subintendente D. Gerardo Aguado, y los oficiales de la misma, señores García Dacarrete y Marfil.

Antes que bajasen los Reyes estuvo enterándose del carro-cocina el ayudante de Su Majestad, coronel Lóriga, y el general Aranda (D. Gabino).

El Rey, en sus preguntas y en sus manifestaciones, demostró estar muy enterado de la preocupación universal que existe en otros países respecto de las cocinas militares, y estuvo durante un gran rato haciendo minucioso y detallado examen del modelo Werner Pfeiderer.

También doña María Cristina hizo preguntas y observaciones muy atinadas.

Quedaron los Reyes altamente satisfechos, y convencidos de la necesidad de estos aparatos, que ahora empiezan á ensayarse en España, pues aun existen pendientes de experimentación modelos que pudieran muy bien ofrecer mayores excelencias que el austriaco, ya ensayado con resultado satisfactorio.

—También trabajando en la calle de Zurbarano, el pintor Gregorio Moro se ocasionó contusiones en las manos.

—De alcoholismo fué asistido un barbero.

CHAMBERI

Doctores Lorenzo Guerra y Moreno. Ayudante, Sr. Tejeiro.

Un vendedor, llamado Vicente Reinot, se cayó en la Glorieta de Bilbao. Tuvo que ser curado de heridas en la cabeza.

—Trabajando en el paseo de Ronda, se produjo heridas leves el obrero Angel García.

—Una joven fué asistida de alcoholismo.

BUENAVISTA.

Doctores Cebrida y Palancar. Ayudante, Sr. Martín.

Trabajando en la calle de San Miguel, se causó heridas en las manos el obrero Cecilio Pabó.

—En la plaza de San Gregorio se produjo, al caerse, heridas en el pie izquierdo el niño Vicente Hernández.

—Fué reconocido un demente y asistido un alcohólico.

CONGRESO.

Doctores Sánchez Rico y Fernández Cicero. Ayudante, Sr. Navajos.

—En el Salón del Prado regañaron Eudasio Ruiz y Eduardo Honorato; ambos fueron curados de heridas en la cabeza.

—Trabajando en el solar del teatro de la Zarzuela, se cayó el albañil Román Sanz, que sufrió grave conmoción visceral. Fué conducido á su domicilio, Ave María, 44.

—Trabajando en las obras del cementerio del Este, se ocasionó fuertes contusiones el obrero Alejandro Rodríguez.

HOSPITAL.

Doctores Seoane y Milla. Ayudante, señor Jiménez.

A Benita Santonja le fué extraída una moneda que había tragado y le quedó implantada en el estómago.

—Trabajando en la calle de Lavapiés Clotilde Suazo, se produjo heridas en la mano derecha.

—También trabajando en la Ronda de Atucha el pintor Enrique García, se cayó, ocasionándose heridas en el brazo izquierdo.

INCLUSA.

Doctores Romeo y Dupuy. Ayudante, señor Antón.

La niña Manuela García se produjo al caerse, en la calle del Tribulete, heridas en el muslo derecho.

—En el Rastro regañó Santiago Rivera con otro compañero, que le produjo heridas en la cabeza.

—También en riña le causaron en la calle de Valencia heridas leves á José Roca.

LATINA.

Doctores Laforga y Pérez Martínez. Ayudante, Sr. Merás.

Jugando con otros de su edad, se produjo una herida incisa en la cara el niño Francisco López.

—Federico García, de ocho años, regañando con otros pequeños, recibió una pedrada en la cabeza, que le produjo una herida contusa.

—Al caerse, casualmente, se produjeron heridas en la cabeza Ignacia Ricote y Pedro Martínez.

—De alcoholismo fué asistido un jornalero.

PALACIO

Doctores Jiménez y Carrasco. Ayudante, Sr. Barbero.

Angelina Martín, lavando la ropa en su domicilio, San Pedro, 7, se clavó una aguja en una mano, que tuvo que extraérsele después de ligera operación.

—Trabajando en una obra de la calle de Alcalá, se produjo contusiones y heridas en la cabeza el albañil Agustín García.

—De heridas leves, ocasionadas por caídas casuales, fueron curados Gregorio Miguel y Angel Fernández.

UNIVERSIDAD.

Doctores Hernández y Alonso. Ayudante, Sr. Amo.

En la calle de Amaniel riñeron Manuel Herrero y María López. El primero fué curado de heridas y contusiones en la cara, y la segunda de erosiones en los brazos.

¿ENVIDIA O CARIDAD?
EL NIÑO MARTIRIZADO

Por virtud de una denuncia, el Juzgado de guardia tuvo que practicar anoche diligencias para comprobar si en la calle de Mariana Pineda era cierto que una madre tenía sometido á torturas y sufrimientos á su hijo, pobre muchacho de corta edad.

No tardó mucho en desvirtuarse esta sospecha.

Por un lado el médico de la Casa de Socorro, y por otro la propia madre acusada, parece que desvanecieron ese rumor de martirio.

El facultativo que reconoció al chichuelo víd, efectivamente, que, acostado en una cama, sucio y desdichado, guardaba la madre al muchacho; pero no ofrecía éste señales de malos tratos ni de pasar hambre.

Se trataba simplemente de un caso de idiotez manifiesta, sin que se pueda aseverar si es congénita ó adquirida.

Llamada á declarar la madre, que es dueña de una de las varias casas de huéspedes que hay en dicha calle, dijo que no era cierto el que martirizara á su hijo, que tiene la desgracia de ser idiota de nacimiento.

Añadió que lo tenía como oculto en un cuarto cerrado de la casa, con el solo deseo de que sus huéspedes no se enteraran de ello ni sufrieran molestia alguna del infeliz pequeño, al que hasta hace quince días tuvo en Valladolid con unos parientes suyos.

Para corroborar que atendía á su hijo hizo constar que en el espacio de quince días lo ha sacado á paseo dos domingos.

En cuanto al origen de la denuncia, ella no se lo explica más que como venganza ó malquerencia de alguna vecina hospedera, porque no encuentra fundamento para esa gravísima acusación.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

FOMENTO.—Real orden disponiendo se ejecuten por el sistema de Administración la construcción de la carretera de primer orden de Melilla á Nador, y las de segundo de Nador á Zelua y de Nador á Atleten.

—Otra disponiendo se haga con carácter provisional el nombramiento de los cinco vocales de la Junta de Seguros que han de ser designados á propuesta de las Sociedades aseguradoras.

—Otra nombrando con carácter provisional vocales de la Junta Consultiva de Seguros á D. Pablo Aubinet, administrador del Banco Vitalicio de España, en representación de las Sociedades de Seguros de vida que forman el primer grupo de los tres en que las divide la ley; á D. Tomás de Aquino Boada, director gerente de La Previsión Nacional, en representación de las nacionales del segundo grupo; á D. Francisco Lastres, delegado general de la Compañía francesa Del Fenix, representando á las extranjeras del segundo grupo; á D. Mateo Silveira y Casado, director de La Mutual Francesoespañola, en representación de las nacionales del tercer grupo, y á D. Antonio Ibor, delegado en España de la Mutuelle de France et des Colonies, como representante de las extranjeras del tercer grupo.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados á domicilio por causa de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

CENTRO.

Doctores Casuso y Vázquez Lefort. Ayudante, Sr. Desmets.

En la calle de Preciados fué atropellada por un carro María Jurado, de veintidós años, que resultó con varias contusiones en el pecho y brazos.

En estado satisfactorio pasó á su domicilio, Santa María, 21.

—En la calle de la Cruz se cayó de la bicicleta que montaba el guardia ciclista Gregorio Torres, que fué curado de contusiones en las ingles y piernas.

—Un cocinero, llamado Aurelio Arias, regañó en la calle de la Cruz con otro del oficio, resultando con heridas en la cara y epistaxis traumática.

—La niña Carmen Rosado fué curada de heridas y erosiones en la cara que le produjo un gato en su domicilio, Carmen, 4.

—Varios pequeños regañaron en la Puerta del Sol, resultando uno de ellos, llamado Pedro Yepes, con diversas erosiones y contusiones.

—Antonia Carrascosa, de sesenta años, se cayó en el Monte de Piedad, ocasionándose una herida en la frente.

HOSPICIO.

Doctores Sánchez Ulivarri y Granados. Ayudante, Sr. Veiga.

Trabajando en la calle del Espíritu Santo, se produjo heridas en el pecho Juan Luis Ruiz.

—También trabajando en la calle de Zurbarano, el pintor Gregorio Moro se ocasionó contusiones en las manos.

—De alcoholismo fué asistido un barbero.

CHAMBERI

Doctores Lorenzo Guerra y Moreno. Ayudante, Sr. Tejeiro.

Un vendedor, llamado Vicente Reinot, se cayó en la Glorieta de Bilbao. Tuvo que ser curado de heridas en la cabeza.

—Trabajando en el paseo de Ronda, se produjo heridas leves el obrero Angel García.

—Una joven fué asistida de alcoholismo.

BUENAVISTA.

Doctores Cebrida y Palancar. Ayudante, Sr. Martín.

Trabajando en la calle de San Miguel, se causó heridas en las manos el obrero Cecilio Pabó.

—En la plaza de San Gregorio se produjo, al caerse, heridas en el pie izquierdo el niño Vicente Hernández.

—Fué reconocido un demente y asistido un alcohólico.

CONGRESO.

Doctores Sánchez Rico y Fernández Cicero. Ayudante, Sr. Navajos.

—En el Salón del Prado regañaron Eudasio Ruiz y Eduardo Honorato; ambos fueron curados de heridas en la cabeza.

—Trabajando en el solar del teatro de la Zarzuela, se cayó el albañil Román Sanz, que sufrió grave conmoción visceral. Fué conducido á su domicilio, Ave María, 44.

—Trabajando en las obras del cementerio del Este, se ocasionó fuertes contusiones el obrero Alejandro Rodríguez.

HOSPITAL.

Doctores Seoane y Milla. Ayudante, señor Jiménez.

A Benita Santonja le fué extraída una moneda que había tragado y le quedó implantada en el estómago.

—Trabajando en la calle de Lavapiés Clotilde Suazo, se produjo heridas en la mano derecha.

—También trabajando en la Ronda de Atucha el pintor Enrique García, se cayó, ocasionándose heridas en el brazo izquierdo.

INCLUSA.

Doctores Romeo y Dupuy. Ayudante, señor Antón.

La niña Manuela García se produjo al caerse, en la calle del Tribulete, heridas en el muslo derecho.

—En el Rastro regañó Santiago Rivera con otro compañero, que le produjo heridas en la cabeza.

—También en riña le causaron en la calle de Valencia heridas leves á José Roca.

LATINA.

Doctores Laforga y Pérez Martínez. Ayudante, Sr. Merás.

Jugando con otros de su edad, se produjo una herida incisa en la cara el niño Francisco López.

—Federico García, de ocho años, regañando con otros pequeños, recibió una pedrada en la cabeza, que le produjo una herida contusa.

—Al caerse, casualmente, se produjeron heridas en la cabeza Ignacia Ricote y Pedro Martínez.

—De alcoholismo fué asistido un jornalero.

PALACIO

Doctores Jiménez y Carrasco. Ayudante, Sr. Barbero.

Angelina Martín, lavando la ropa en su domicilio, San Pedro, 7, se clavó una aguja en una mano, que tuvo que extraérsele después de ligera operación.

—Trabajando en una obra de la calle de Alcalá, se produjo contusiones y heridas en la cabeza el albañil Agustín García.

—De heridas leves, ocasionadas por caídas casuales, fueron curados Gregorio Miguel y Angel Fernández.

UNIVERSIDAD.

Doctores Hernández y Alonso. Ayudante, Sr. Amo.

En la calle de Amaniel riñeron Manuel Herrero y María López. El primero fué curado de heridas y contusiones en la cara, y la segunda de erosiones en los brazos.

—El niño Enrique del Olmo tuvo la desgracia de caerse en la calle del Noviciado, ocasionándose una herida en la cabeza.

—Fueron asistidos dos embriagados.

Policia infiel.

En la calle de Tetuán fué detenido Francisco Martínez González, que trató de timar cinco pesetas á Dolores Garrido García fingiéndose policía.

Las cinco pesetas fueron recuperadas.

Conato de incendio.

En la calle de San Hermenegildo, 15, tienda de ultramarinos, se inició un pequeño fuego, que pudo ser sofocado sin ayuda del servicio de incendios, pero que originó alguna alarma entre los vecinos al acercarse las bombas.

Ctra fuga en el Juzgado.

Ha vuelto á repetirse el suceso ocurrido días pasados en el Juzgado de guardia, cuando se fugó uno de los detenidos que había ido allí conducido para responder de un robo que había cometido.

Hoy otro sujeto ha repetido la misma operación, y con iguales resultados que en la ocasión mencionada, pues los alguaciles del Juzgado corrieron tras él y lograron alcanzarle.

El ministro de Gracia y Justicia debería fijarse en estos hechos, que revelan las pésimas condiciones del edificio donde están instalados los Juzgados.

Robo.

Penetrando en la cueva de la tienda del número 77 de la calle de Toledo, por un boquete abierto en la calle de la Ruda, se han llevado varias ropas del establecimiento citado.

Ignórase la cuantía de lo robado y quiénes sean los autores del robo.

Hija denunciada.

Por orden de su madre ha sido detenida ayer tarde en la plaza del Príncipe Alfonso, la joven Isabel Martínez Sánchez, por haber huido del hogar paterno para vivir en compañía de un hombre.

La madre de Isabel solicita el ingreso de ésta en un convento.

Efectos de un accidente.

El médico de guardia de la Casa de Socorro de Chamberi asistió en la calle de Guzman el Bueno, 4, á la vecina Antonia Menéndez González, de cincuenta y tres años, que se hallaba aquejada de dolores y tumefacción en la articulación femoro-tibia-rotuliana, de carácter grave, á consecuencia de una caída que sufrió el día 26 del actual, al salir de la iglesia de los Dolores.

Un chispazo.

En la calle de la Montera, 38, se inició un incendio, que no fué más que un amago ligerísimo, puesto que los vecinos de la calle lo lograron sofocar, antes de que llegaran los bomberos del retén.

Los niños en la calle.

Frente á la casa núm. 13 de la calle del Amparo, donde vive con sus padres, sufrió una caída, que le ocasionó la fractura de la tibia izquierda, el niño de cuatro años Federico Cárcelos, el cual se hallaba jugando con una hermanita suya.

Los dedicados al timo.

Complicado en estos negocios sucios, fué detenido ayer, en el momento que intentaba retirar un certificado de Correos, un individuo que usaba para tales casos el nombre de José Sanchiz, cuando su verdadero nombre, según se aclaró luego, es José Castillo Ruiz.

Llevaba ya preparada en el bolsillo una carta dirigida al párroco de San Andrés, de Coín, proponiéndole, en la forma habilitísima que ellos emplean para semejantes estafas, un negocio que no podía ser más tentador.

Esa carta le fué ocupada y enviada también al Juzgado.

Más tarde, por consecuencia de pesquisas realizadas á raíz de esta detención, la Policía apresó á una mujer, llamada María Alegre, que habitaba en la misma casa de José Castillo.

La propia mula.

Tan fuerte coz recibió de su mula el carretero Juan Muñoz Sánchez, de sesenta años, en el Corral de la Villa, paseo de Yescas, que fué lanzado á algunos metros de distancia.

El paciente tenía fracturada la cuarta costilla.

Su estado era grave. Pasó al Hospital Provincial.

NOTICIAS GENERALES

Han cumplimentado á S. M. los subsecretarios de Gobernación y Hacienda, los marqueses de Villalobar y Cabriñana, el magistrado Sr. Landeira y el conde de Garay.

El duque de Nájera ha experimentado alguna mejoría en su grave estado. Padece de un cólico hepático. También está mejor el duque del Infantado; pero aun no puede abandonar el lecho.

LA MEJOR ROPA BLANCA, la más elegante y de confección irreprochable, sólo se encuentra en la importante CASA ROVIRA, á precios muy razonables. Géneros de punto y Camisería. POSTAS, 32 y 34.

El Tribunal de oposiciones á la cátedra de Dibujo preparatorio y modelado en barro de la Escuela Superior de Arquitectura ha acordado que los trabajos prácticos de los señores opositores queden expuestos al público en los días 1.º, 2.º y 3.º de abril próximo en la Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de diez de la mañana á tres de la tarde.

En la Tenencia de alcaldía del distrito del Centro se hallan depositados, á disposición de quienes justifiquen ser sus dueños, una gorra de niño y un bolsillo que contiene diferentes efectos, encontrados en un templo y en la vía pública.

Ateneo de Internos de la Facultad de Medicina.—El miércoles, á las seis de la tarde, y en la cátedra sexta de dicha Facultad, dará una conferencia pública, acerca de «Tras-

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Títulos nobiliarios. Se han mandado expedir reales cartas de sucesión: En el título de marqués de Mos, con Grandeza de España, á favor de D. Fernando Quiñones de León y Elduayen, marqués de Valladares, por fallecimiento de su tío don Antonio Aguilar y Correa.

Han sido nombrados: Para el Juzgado de Orense, D. Ricardo Morais Arines, y para el de Villarcayo, á don Julio del Campo Collazo, excedente en concurso de traslación.

Han sido nombrados médicos auxiliares: Del Juzgado de primera instancia de Rivadeo, D. José Antonio López, único propuesto, y del de Puenteume, D. José Goyanes Cedrón.

Por concurso ha sido nombrado secretario de la Audiencia provincial de Almería D. Emilio Fantul Victorero, primer lugar de la propuesta en terna.

También ha sido nombrado oficial de Estadística de la Audiencia de Cáceres D. Luis Rubio Usera.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Se nombran maestros interinos: De Valencia, á D. Basilio Roca Llorens y á doña Adriana Abenza y Rodríguez, y de Valdepeñas (Jaén), á doña Josefa Cano y Escobar.

Concediendo á doña María Alvarez Tubau, profesora de Declamación del Conservatorio, un ascenso de 500 pesetas anuales por el primer quinquenio de servicios en el Profesorado.

Al Museo Provincial de San Sebastián se le conceden, en calidad de depósito, algunos cuadros del Museo de Arte Moderno.

En virtud de oposición, se nombra profesor numerario de Dibujo del antiguo y del natural de la Escuela Superior de Artes Industriales y de Industrias de Sevilla á D. Rafael García Guijo.

Se concede un premio de 500 pesetas, de acuerdo con lo informado por el Consejo de Instrucción pública, al profesor de la Escuela Superior de Industrias de Vigo D. Ricardo Sádaba.

Al profesor de la Escuela Especial de Veterinaria de León D. Emilio Pizón Ceriza se le concede un ascenso de 500 pesetas anuales por el cuarto quinquenio.

Obras públicas. Personal. Al ingeniero de Caminos don José Togores se le traslada, de la División hidráulica del Ebro, á la Jefatura de Lugo.

Se declara supernumerario al ayudante de Obras públicas D. Jaime Bolóise y Moyano.

En el Cuerpo de Sobrestantes son trasladados: D. Manuel Virto y Arceas, de Alicante, á la tercera División de ferrocarriles, y D. Eduardo Grifán Vico, de la División hidráulica del Guadalquivir, á la del Segura.

Se declara supernumerario al torrero de faros D. Antonio de Cuenca Calabuig.

Hoy publica la Gaceta la real orden disponiendo que se proceda inmediatamente á construir, por el sistema de administración, la carretera de primer orden de Melilla á Nador y las de segundo de Nador á Zelnán y de Nador á Atlánten.

Ultima hora

PROVINCIAS

Yate americano. CADIZ. (Martes, noche.) Ha llegado á este puerto, procedente de Gibraltar, el yate americano «Niagara», que conduce á su propietario, un millonario yanqui.

El «Niagara» ha salido para Sevilla.

Visita de inspección. El presidente de la Diputación provincial ha girado una visita de inspección á los establecimientos benéficos, ordenando algunas reformas.

Reconocimiento. Se ha practicado un reconocimiento en la balandra «Pepita», que ayer fué puesta á flo-

te, por medio de la grúa «Hércules», y se ha comprobado que la «Pepita» tiene averías importantes.

Crisis obrera.

En Santlúcar de Barrameda mejora la situación obrera. Varios contribuyentes han ofrecido cantidades al Ayuntamiento á fin de que tengan ocupación los jornaleros.

En dicha población estimase como medida salvadora de esta crisis del trabajo la colonización del monte Algaída.

Aquí continúa la emigración, expatriándose familias enteras.

Hoy han venido varias á Cádiz á tomar pasaje para la Argentina.

Formidable incendio.

LAS PALMAS. (Martes, noche.) Acabo de regresar del puerto de la Luz, donde á las tres de esta tarde ha estallado un formidable incendio, que en pocos momentos ha destruido los grandes almacenes que existían en el barrio de Las Canteras, propiedad del Sr. Suárez Marrero.

Dichos almacenes, que eran muy extensos, hallábanse llenos con miles de pacas de paja, gran cantidad de azufre y montones de maderas. El incendio, desde los primeros momentos, tomó inmensas proporciones, viéndose amenazadas las casas contiguas.

Al lugar del siniestro acudieron las autoridades locales, el delegado del Gobierno y el alcalde.

Tropas de Ingenieros y Artillería, en unión de la Guardia municipal, con el material de incendios, trabajaron sin descanso hasta lograr localizar el fuego, evitando, sobre todo, que se propagase á los inmuebles próximos, que fueron desalojados en vista de la inminencia del peligro.

Elogiase el arresto del inspector de la Guardia municipal, que hizo actos verdaderamente temerarios.

El incendio, contemplado desde Las Palmas, á poco más de una legua de distancia, ofrece un espectáculo grandioso. Semeja una inmensa hoguera.

Por ser combustibles las materias encerradas en el almacén, éste seguirá aún ardiendo algunos días.

Las bombas continúan funcionando. Todo peligro ha sido conjurado, y no ha habido que lamentar desgracia personal alguna.

En el colegio de jesuitas.

VALLADOLID. (Martes, noche.) En el Colegio de los jesuitas se ha celebrado una velada en honor del Ejército victorioso de Melilla.

Concurrieron las autoridades y algunos invitados, haciéndose proyecciones de vistas y operaciones del teatro de la guerra.

Dos vapores ingleses.

FERROL. (Martes, noche.) Ha fondeado el vapor inglés *Deesbel*, que en alta mar encontró al de la misma nacionalidad *Cairnmore*.

Este pidió auxilio al *Deesbel*, por tener en la máquina importantes averías, que le hacían difícil la navegación.

El *Deesbel* remolcó al *Cairnmore*, que se dirigió á Buenos Aires conduciendo notables ejemplares de ganado para figurar en la futura Exposición.

Entre esos ejemplares llevaba un novillo, que vale 41.000 pesetas y un carnero valuada en 12.500.

Banquete á un equipo.

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) En el hotel Continental se ha celebrado el fraternal banquete en honor del equipo del football de Londres, asistiendo, además de este equipo, el de San Sebastián y la Comisión de festejos de la Junta directiva de football.

La huelga de Gijón.

GIJÓN. (Miércoles, madrugada.) Ha empeorado el conflicto obrero en las últimas horas. Los trabajadores del muelle se reunieron, acordando sostener el boycott.

Una Comisión de huelguistas recorrerá los puertos para recabar el apoyo de sus compañeros.

Los patronos, por su parte, continúan organizando las plantillas de personal con otros obreros.

El gobernador de la provincia ha ordenado se reconcentren fuerzas de la Guardia Civil y se anunciada su próxima llegada á esta ciudad.

EXTRANJERO

Discurso de Asquith.

LONDRES. El jefe del Gobierno ha pronunciado un importante discurso en la Cámara de los Comunes referente á la reforma de la Cámara Alta.

Sir Asquith enumeró las condiciones en que, á juicio suyo, debía funcionar la Cámara de los Lores como Cuerpo consultivo y de revisión.

Dijo que dicha Cámara debía constar de pocos representantes y cuya designación estuviera basada en principios democráticos, prescindiendo de derechos hereditarios, siendo ajena al espíritu de partido y quedando sometida á la voluntad de la nación.

Después desarrolló el jefe del Gobierno la proposición para la reforma de la Cámara de los Lores.

Terminó el Sr. Asquith su discurso, diciendo: «Lo mismo sucederá con el veto absoluto de los lores que con el de la Corona. Hay que abrir camino franco á la democracia, porque ya está capacitada para la libertad.»

Negociaciones mineras.

BERLIN. El *National Zeitung* dice que inmediatamente después de Pascua empezarán las negociaciones entre el Sindicato Mannesman y la Unión de las Minas para llegar á un acuerdo entre las dos entidades.

Disolución de la Liga Militar.

ATENAS. El Comité de la Liga militar ha firmado el acta de disolución, que se publicará después de la lectura del mensaje del Rey.

Dicen los periódicos que el Monarca firmó el mensaje de convocatoria de la Asamblea después de conocer el acta de disolución.

El Museo Oceanográfico

Acto de inauguración.

MONTECARLO. Se ha celebrado con gran brillantez la inauguración del hermoso edificio donde se halla instalado el Museo Oceanográfico.

Asistieron el Príncipe Alberto, el Príncipe Urach, el ministro de Negocios Extranjeros de Francia, Sr. Pichon; el ex Presidente de la República, Sr. Loubet; los representantes de Alemania, Italia, España, Portugal, Bélgica y otras naciones, y los delegados de Academias y Universidades invitadas.

El ministro de Negocios Extranjeros de Francia pronunció un elocuente discurso enalanzando la obra científica realizada por el Príncipe de Mónaco.

Dijo que había prestado utilísimos servicios al progreso creando la nueva ciencia de la Oceanografía y dedicando un personal idóneo á las investigaciones marítimas, en las que ha realizado personalmente estudios valiosos.

Terminó saludando al Príncipe Alberto en nombre de una nación tan íntimamente ligada al progreso y la paz de los pueblos como Francia, por la obra científica que había realizado, obra que merece la gratitud universal y que reporta grandes servicios á la causa de la humanidad.

Hablaron también varios delegados extranjeros, entre ellos el profesor español Sr. De Buen.

Todos los oradores hablaron en francés, excepto el delegado español.

Por la noche se ha verificado la función de gala en el teatro de Montecarlo, con asistencia de los delegados extranjeros.

La sala estaba deslumbradora. Representáronse las operas *Theresa*, de Massenet, y *Viel aigle*, de Gunsbourg.

Mme. Bartet recitó una magnífica composición poética, siendo ovacionada.

Hay una expectación extraordinaria por la fiesta veneciana organizada para mañana.

Numerosas personas asistirán en embarcaciones, artísticamente iluminadas y engalanadas. Algunas despertarán la admiración por el derroche de arte, de fantasía, de gusto y de magnificencia que se ha hecho en su decorado.

Se exhibirá una trirreme griega, llevando á bordo á Hércules y otros semidioses mitológicos, y se simulará durante la fiesta un combate naval entre los héroes legendarios.

El celebrado barítono Titta Rufo representará á Hércules en la fiesta marítima.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for 'Cierre del día 29 ACCIONES' and 'AMORTIZABLE, 5 POR 100'. Lists various stocks and their prices.

Table with columns for 'AMORTIZABLE, 4 POR 100' and 'CAMBIOS'. Lists various financial instruments and exchange rates.

OBLIGACIONES MUNICIPALES

Table listing municipal obligations with columns for 'Empréstito 1888 al 8 por 100', 'Expropiación del interior al 5 por 100', etc.

Boletín religioso del día 30

Santos del día 30 de marzo.—Santos Quirino, Donnino y Victor, mártires; Santos Régulo, Pastor, Zósimo, Juan Climaco y Clinio, confesores, y Santa Margarita, virgen. Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen y continúa la novena al Santísimo, predicando en la misa, á las diez, D. Cipriano Nievas, y por la tarde, á las cinco y media, el padre Ludovico de los Sagrados Corazones.

Espectáculos del día 30

ESPAÑOL.—9.—¿Cuántas, calentitas, cuántas?—Agua de mayo. PRINCESA.—9.—1.ª de moda.—El conde de Luxemburgo (Der Graf von Luxembourg). LARA.—6,30.—(Vermouth doble.)—La escondida senda. 9,30.—El sueño es vida.—González y González (doble). APOLO.—7.—La maja.—Las bribonas.—La muñeca ideal.—Juegos malabares. PARISH.—9.—Séptima presentación de la compañía internacional de circo y variedades que dirige W. Parish. COMICO.—6,30.—El solo de trompa y La ilustre fregona (especial). 10.—Los perros de presa (doble). 10.—Los perros de presa (doble). ESLAVA.—6.—La alegre doña Juanita.—La república del amor.—El bebé de París.—La alegre doña Juanita.—La corte de Faraón. GRAN TEATRO.—6.—Enseñanza libre.—La revoltosa.—La manzana de oro.—Venus-Salón. MARTIN.—7.—Los dos rivales.—El rey del valor.—Los ojos vacíos (estreno)—Las estrellas. NOVEDADES.—6.—La guía del forastero.—El fin del mundo.—El dios Exito.—Kimbo.—El fin del mundo. SALON NACIONAL.—7.—De siete á ocho. 10.—La bondad en el engaño.—La doncella de mi mujer (especial). COLISEO IMPERIAL.—4,30 y 8,15: películas.—La cuerda floja.—El lazo verde.—Vencedores y vencidos.—El contrabando.—Tierra baja (doble). ROMEA.—5,45.—Películas.—Sorpren-dente transformista. Grandes éxitos de Clack and Clack y The Shamrock's. LATINA.—5.—Los mosqueteros.—El método Górritz.—La comisaria.—La cruz del torrente.—El método Górritz.—¡Sólo para solteras! NOVICIADO.—5.—Lola Montes.—Los del arroyo.—Noche de nieve.—La noche del Pilar.—Noche de nieve.—Ni á la ventana te asomes! FRONTON CENTRAL.—4.—Dos partidos de pelota: el primero á 50 tantos, entre Aizpurúa y Arrate contra Irigoyen y Guerrero; el segundo á 40, entre Amoroto y Irapa contra los hermanos Cazalis.

Avisos útiles.

Advertisement for 'Mi sobrina Purina' featuring a picture of a woman and child, and text about anemia and health.

Large advertisement for 'EMULSIÓN SCOTT' featuring a picture of a man carrying a large fish on his back, and text about its benefits for health.

LOS ALBACEAS TESTAMENTARIOS de D. Buenaventura Fontanills y Rosés (E. P. D.) llaman por segunda vez á Filomena, Máxima, Antonio, Juan y Pedro Fontanills, hijos de Juan Fontanills y Rosés, que se supone residen en Coronel (República de Chile), para que se presenten en la Notaría de Masnou, calle Descada, núm. 22, al objeto de percibir el legado que aquél les hizo en su testamento, autorizado por D. Mariano López Aragón, notario de esta villa, en 19 de noviembre de 1909, pues si no se presentan antes de transcurrir cinco años, contados desde la publicación del tercer anuncio, perderán todo derecho á percibir la parte que les corresponde en la cantidad legada.—Masnou 27 de febrero de 1910. Castarros: Fumad tabaco con huro. 1 p. 1co. Tos ferins. Lactoferina Caldeiro 5 pesetas. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

ALUMBRADO POR ALCOHOL. Intenso y económico. Patente de invención. Depósito central: 2.991. Se envía catálogo a quien lo solicite.

APOLINAR es el fabricante de muebles más elegante y económico de MADRID. CALLE DE LAS INFANTAS, número 1 duplicado. Teléfono 2.991.

AUTOMOVILES DE OCASION. Se compran en el acto estando en buenas condiciones. De todos los que se venden en Madrid, dará razón RAMON BOCA, Paseo del Prado, 22, garage. Teléfono 2.691. Comisionista. Vehículos, autos de población, turismo, omnibus y camiones de todas las marcas.

Aguas minerales, SIEMPRE FRESCAS. Depósito: 45 dupdo. -Tel. 888. Servicio a domicilio. Se abre a los clientes 10 cént. por cada vaso devuelto.

Traducciones de Inglés, Francés y Alemán, se hacen muy económicamente. -The United States-England-Spain, Malasaña, 31.



LA SEÑORA

Doña Mariana O'Kelly y Recur VIUDA DE CAÑELLAS

Ha fallecido a las nueve de la mañana del día 29 de marzo de 1910

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus desconsolados hijos D.ª Elena, D.ª María Luisa y D. José; hijos políticos, nietos, nietos políticos, biznietos, sobrinos y demás parientes.

RUEGAN a sus amigos que por el día inhumatorio no hayan recibido su cuota, se sirvan encomendarla a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 30 del corriente, a las cuatro y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Carrera de San Jerónimo, 7 y 9, al Cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor.

El entierro se despide en el cementerio. Se publica el coche

RUBIO.-Concepción Jerónima, 3.

WINE OF PEPTONA ORTEGA. Para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo. FARMACIA DE ORTEGA, LEÓN, 13, MADRID.-Laboratorio: Puente de Valcarlos.

Crecidas rentas fijas. Sin riesgos se obtienen con grandes y pequeños capitales. 25 años de práctica. Dirigirse para informes a: LA GESTIÓN, SANTA CATALINA, número 10, bajo.

RELOJITOS. Oro, 50 pías; plata, 10; de acero, 8; de caballero, 6; extra-plata, 8; pulsera de reloj, de plomo oro, 20; de acero, 15. Composición con garantía de un año a los precios sigtes. Repaso..... Pesetas. 1. Control rubí. Pesetas. 1.50 Limpieza..... 2. Espiral..... 2. Muñe salto..... 1. Cuerda..... 2. Id. biscaña o palanca..... 2.50 Cilindro o árbol..... 2. SAL, 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

MANUEL CANOSA. 2, ESPOZ Y MINA, 2. Usuallos de cocina en porcelana y aluminio de las mejores fábricas. Cafeteras de todos sistemas. Infernillos para waja. Artículos de metal blanco para mesa y regalos. Máquinas para helar. Filtros higiénicos para agua. Baños de mano y esmaltados. Duchas de todas clases. Botellas Thermos, etcétera, etcétera. Gran surtido en jaulas para canarios, últimos modelos, y aparatos para luz eléctrica.

M. Canosa, Espoz y Mina, 2



EL SEÑOR

DON ISIDORO LÓPEZ SAENZ

DEL COMERCIO DE ESTA CORTE. Falleció el día 18 de marzo de 1910

R. I. P.

Su aflijida hija doña María de la Encarnación; hijo político D. Pedro Ortiz Barquin; su nieta, su hermana, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes.

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios.

El funeral por el eterno descanso de su alma se celebrará el miércoles 30 del actual, a las diez y media de la mañana, en la iglesia de San Pedro (calle del Nuncio).

Todas las misas que se celebren el día 4 en la iglesia del Buen Suceso, y el día 5 del próximo abril en la de San Pedro (vulgo La Paloma), serán asimismo aplicadas por su eterno descanso.



EL ILMO. SEÑOR

Don Luis Lequerica y Embil

Jefe de Administración de primera clase, ex gobernador civil, comandante de la Real y distinguida orden de Carlos III, etc.,

FALLECIÓ EL DÍA 20 DE MARZO DE 1910

Después de recibir los auxilios espirituales R. I. P.

Su aflijida esposa D.ª Laura Polo de Bernabé; sus hijos D. José Luis, D. Julio, D. Antonio, doña Blanca, D. Joaquín y doña Luisa; hijos políticos doña Pilar Gros y D. Carlos Berdugo; nietos, hermanos políticos, primos, primos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, ruegan a sus amigos encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma ha de celebrarse el día 30 del corriente, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción (barrio de Salamanca), por lo que recibirán especial favor.

Las misas gregorianas por el alma del finado empezarán a celebrarse el día 31 a las nueve, en la iglesia de San Ignacio (calle del Príncipe).

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Arzobispo de Sevilla, Obispos de Madrid-Alcalá y Sión, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Se aflijida esposa D.ª Laura Polo de Bernabé; sus hijos D. José Luis, D. Julio, D. Antonio, doña Blanca, D. Joaquín y doña Luisa; hijos políticos doña Pilar Gros y D. Carlos Berdugo; nietos, hermanos políticos, primos, primos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, ruegan a sus amigos encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma ha de celebrarse el día 30 del corriente, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción (barrio de Salamanca), por lo que recibirán especial favor.

Las misas gregorianas por el alma del finado empezarán a celebrarse el día 31 a las nueve, en la iglesia de San Ignacio (calle del Príncipe).

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Arzobispo de Sevilla, Obispos de Madrid-Alcalá y Sión, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

SE HACE Y COMPONEN. Se vende un chalet en Puente de Valcarlos. Informar en el almacén de muebles de La Equitativa, 50. Precios: 70. AUTOMOVILES DE OCASION desde 3.000 pesetas. Sivaire Naudin. Reptos. Bárbara de Braganza, n.º 22.

CAMAS Y MUEBLES al contado y a plazos. Atocha, 111; Fuencarral, 102. Plaza Príncipe Alfonso, 4. LA GRAN BRITANIA

En 1.ª hipoteca sobre finca rústica de 32.000 dms. a 5 horas Madrid, se desean 8.000 duros sin condiciones. Fuencarral, 23 pl.

SEÑORITAS CATOLICAS Carreras de Instrucción. Protección por la Fundación de San Francisco de Paula. San Mateo, 36 y 38, bajo.

UNA GRAN FORTUNA 80.000 pías terrono a 6 cént. 180.000, sitio hermoso y de porvenir. a 17 c. Magdal. 18

Se alquilan. Lagasca, 98. Casas nuevas, cuartos, con 17 piezas, ascensor, baño, luz el. 60 y 45 duros mensuales.

Sra. cede gable, sin, e. cabalero. Ventura Vega n.º 7.

Traspaso carbonería. Conde de Aranda, n.º 2, vinos

2 Sras. formis. 40 años, buenas roña, cuidarán casa y asist. Sra. c. cab. a. prest. por casa mant. Sta. Brígida, 2, p.º

BUENA OCASION Se vende Toboggan, 250 pesetas diarias de ingresos. Don Joaquín Marzón, Plaza Provençia, 7, comercio, Madrid.

Muestrario con conocimientos de francés y italiano se necesita. Sueldo: 300 pías. mensuales. Dirigirse por escrito, detallando apellidos y referencias, antes del día 31 de marzo, a la Compañía General Madrileña de Electricidad, Espoz y Mina, 6, pral.

Matrimonio o de habitación de caballero 35 años, 4. La portera da razón.

Magníf. hab. trato am. precio mod.º. Per. 17, 2.º iz.

CASA AMUEBLADA alquilase: tinte osetación. Baños. Garage. Mendizábal 187

DEPRECIONES MUEBLES. MUEBLES. GRANDES NOVEDADES. EL CENTRO PLAZA DEL ANGEL, 6 MADRID TELEFONO 1.976

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (Alava) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL Exposición de Burdeos de 1905. - DIPLOMA DE HONOR La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros

Table with columns: VINO EN SU PESO, Precios en la estación de Cenicero, 2.º AÑO, 3.º AÑO, 4.º AÑO, PESO aproxim.º. Rows: Barrica de 225 litros con doble envase, Barril, Caja con 25 botellas.

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Durbo, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la Casa en Madrid, D. Emilio Domínguez y Pérez, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, principal izquierda.

Pago.—Al contado, al hacer el pedido, en letra a ocho días vista sobre Madrid. Advertencia.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.

Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases usados del vino en barriles y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID Sres. Baldomero y Honorio, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Peasatáng, Príncipe, 18.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Señoras don Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8.—«Las Colonias».—D. Jaime Hipólito, Puerta del Sol, 15.—«La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Alencara, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleta, 15; 6 inmatas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcañal, 33 y 35.—«La Negrita».—D. H. Pideux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12.—«La Mallorquina».

Aviso muy importante a los consumidores Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

Sociedad General de Anuncios MONTERA, 19.—MADRID.

EL MENAJE MODERNO. Primitiva Casa Hipólito, 30, Arenal, 30. Batería de cocina de todas clases. Filtros-Thermos. Jaulas. Baños. Bandejas. Cubiertos. Ouchillería de infinitas marcas. Servicios para café y toda clase de artículos de fantasía en alpaca y níquel, propios para regalos. La casa más económica y eleg. de Madrid.

Se traspasa bonita tienda de hucos, calle del Arenal, R. Caños, 4, carpintería.

Por testamentaria se venden un millero y una berlina en muy buen uso. R. Pacifico, núm. 58, fábrica de bujías.

METALES VIEJOS J. RIVERA, San Justo, 1.

Landó y berlina se venden en buenas condiciones. Razón: Trigo Hermanos, Eloy González, 15, coch.º

Deseo alquilar con urgencia hotel amueblado, con pisos de madera, en Carabanchel ó los alrededores de Madrid.—Razón, Carrera S. Jerónimo, 41, tienda de Cardenal y O.º

COMPRO y pago más que nada, abanicos antiguos, aun cuando estén rotos, y los cambio por alhajas y otros objetos. Pes. núm. 11, triplicado, antigua casa de préstamos.

SE HACE Y COMPONEN. Se vende un chalet en Puente de Valcarlos. Informar en el almacén de muebles de La Equitativa, 50. Precios: 70.

AUTOMOVILES DE OCASION desde 3.000 pesetas. Sivaire Naudin. Reptos. Bárbara de Braganza, n.º 22.

CAMAS Y MUEBLES al contado y a plazos. Atocha, 111; Fuencarral, 102. Plaza Príncipe Alfonso, 4. LA GRAN BRITANIA

En 1.ª hipoteca sobre finca rústica de 32.000 dms. a 5 horas Madrid, se desean 8.000 duros sin condiciones. Fuencarral, 23 pl.

SEÑORITAS CATOLICAS Carreras de Instrucción. Protección por la Fundación de San Francisco de Paula. San Mateo, 36 y 38, bajo.

UNA GRAN FORTUNA 80.000 pías terrono a 6 cént. 180.000, sitio hermoso y de porvenir. a 17 c. Magdal. 18

Se alquilan. Lagasca, 98. Casas nuevas, cuartos, con 17 piezas, ascensor, baño, luz el. 60 y 45 duros mensuales.

Sra. cede gable, sin, e. cabalero. Ventura Vega n.º 7.

Traspaso carbonería. Conde de Aranda, n.º 2, vinos

2 Sras. formis. 40 años, buenas roña, cuidarán casa y asist. Sra. c. cab. a. prest. por casa mant. Sta. Brígida, 2, p.º

BUENA OCASION Se vende Toboggan, 250 pesetas diarias de ingresos. Don Joaquín Marzón, Plaza Provençia, 7, comercio, Madrid.

Muestrario con conocimientos de francés y italiano se necesita. Sueldo: 300 pías. mensuales. Dirigirse por escrito, detallando apellidos y referencias, antes del día 31 de marzo, a la Compañía General Madrileña de Electricidad, Espoz y Mina, 6, pral.

Matrimonio o de habitación de caballero 35 años, 4. La portera da razón.

Magníf. hab. trato am. precio mod.º. Per. 17, 2.º iz.

CASA AMUEBLADA alquilase: tinte osetación. Baños. Garage. Mendizábal 187

TOS

Por fuerte y crónica que sea se cura ó se alivia siempre con las Pastillas del Dr. Andreu. Son tan rápidos y seguros sus efectos, que casi siempre desaparece la Tos por completo al concluir la primera caja.

Los que tengan ASMA ó asforación, usen los cigarrillos balsámicos y los papeles azoanés del Dr. Andreu, que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.—Pidánselos en las boticas. Estos medicamentos están acreditados y se venden también en las principales farmacias de Lisboa.

NOVIOS-MUEBLES

A plazos y contado en los grandes salones de la calle de la PAZ, 15, antigua casa de la popular FELIPA 15, Paz, 15.

RAMOS La botica se consigue con el peinado. Comprad postizos, inmejorable confección. CASA RAMOS, HUERTAS, 7 DUPLICADO

VENTA DE HOTEL Gran jardín y huerta; muchas comodidades. Arboleda, número 22.—JETAIFE

ADUANAS, CORREOS Y TELEGRAFOS Preparación, próximas oposiciones. HUERTAS, 15.

AVISAMOS a nuestra distinguida clientela haber puesto a la venta las más altas novedades adquiridas del Extranjero para la presente temporada en sedería, lana, rayas, géneros de fantasía, adornos y encajes, bonitos modelos en trajes de señora, trajes y sombreros de niños, grandes surtidos en ropa blanca confeccionada y preciosos gustos en taquería y condecoras. También hemos adquirido grandes saldos de diferentes artículos y tenido que instalar una sección económica para la venta de los mismos. Se remitan muestras y catálogos a provincias. Novot y Menoyo, Puerta del Sol, 15, principales.

FOTOGRAFIA Por liquidación de una se venden, a cualquier precio aceptable, objetivos, cámaras, lámparas de ampliación y de laboratorio, apoyo-cabeza, cubitas y otros accesorios.—Calle de Cádiz, 7.—THE CASTLE.

¡LUZ ELÉCTRICA SIN HILOS! Los milagros de la Ciencia físico-química. Todos, con esta reciente invención y con poquísimos gastos pueden instalar en su casa hermosa y brillantísima luz eléctrica, sin necesidad de hilos ni cables, según nuestro novedoso invento, obteniendo un luz igual ó superior a la producida en las lámparas ó arcos. Empleo en su propia casa, 5 pesetas por día, para hombres, mujeres y representantes. Conviene 100 diferentes industrias, fábricas, a secogor. Comercio agradable, recientes y admirables novedades. En las 100 diversas industrias prometidas se halla también la reciente invención llegada ahora, LA LUZ ELÉCTRICA SIN HILOS. Enviar pedidos. Dirección: Sociedad Franco-Italiana. Oporto (Portugal).

NEGOCIO seguro, administración por sí mismo, 1000 pías rent. 50 al mes. Inf. gratis. Sr. Lita, de 10 a 12 y 4 a 6.—Hortaleta, 30 y 32, entre calle izquierda.

DINERO a sueldo del Estado, Instituto Geográfico, Congreso, Senado, Clases y otras y fincas en Madrid. Reserva absoluta.—Costanilla de los Angeles, 5, 2.º.—De 10 a 12 y de 7 a 9.

PIANOS PLAZOS SIN ENTRADA San Mateo, 36 y 38, bajo.

PARTOS tratamiento por profesora, asistencia y hospital. Latoneros, 1, 2.º

DINERO barato, aunque tengan retención, a empleados, pasivos y sobre muebles. LEGANITOS, 1, entre calle: de 5 a 8.

COLEGIO ALMONEDA de niñas acreditado, se traspasa. R. Boisa, 12, librería, Fuencarral 30, 3.º izqda.

DOLOR DE CABEZA Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 2 pías. Arenal 15, rarrn

CHOCOLATE, bolls y leche. 3 rs.—Flor y Nata.

AGENCIA DE PUBLICIDAD JOSE STORR HIJO Y SUCESOR DE RICARDO STORR PROPIETARIO Emilio Colomina

La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para anuncios, reclamos, noticias, esquemas, aniversarios.

TELÉFONO 805 Pidánselos gratis. Oficinas: Desengaño, 9 al 13

XXVIII aniversario EL ILMO. SEÑOR

D. Marceliano del Pozo Y LEIRA

Falleció el 28 de marzo de 1882

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 30 del corriente en la iglesia parroquial de San Martín, por los señores sacerdotes adscritos a la misma, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Sus hijos ruegan a sus parientes y amigos lo encomienden a Dios.

Hormas, gabs. p.º unt. 0,30 am. desde 10 rs. Príncipe, 22, 8.º

Caden bntos, gabs. casi eq.ª. Montero, Jacometrezo, 7-9, 1.º

Faltan representantes. Artículos de gran consumo. Lita de Corroto, cod.º 275.530.

Faltan maqs. y aprendizas. Propa blanca, Hortaleta, 22.

DINERO desde el 6.º anual, sobre hipotecas, alquileres, usufructos, sueldos del Estado (sin pasac retención) y otras garantías. Hortaleta, 19, pral. izquierda, de 10 a 12 y de 6 a 8.

Se vende una prensa hidráulica, un dinamómetro, un aparato para el vacío. Lagasca, 101, fabrica.

Se vende una magnífica casa de caudales, un ornamento y aparatos para im. pias por el vacío. Lagasca, 101, fabrica.

23 a 178 frs. por semana a 23 Sras. y jóvenes sin dejar compl.º. muy honor. facil. no nec.º. ningún conosci.º. especial. Venta as.º. D. Horta, 58, rue Cayré, grand Montreuil (Seine), Francia.

REGALO INTERESANTE Deseario dar a conocer al público español las notables mejoras introducidas en la parte artística de sus ampliaciones fotográficas, con el objeto de aumentar su numerosa clientela en España, la reputada casa SOUSA, S.º. de París, ha decidido ofrecer durante el tiempo que una ampliación (amaño 6 1/2 x 8), absolutamente gratis, a toda persona que lo solicite. Bastará para aprovecharse de esta oferta enviar, juntamente con este anuncio, la fotografía a ampliar a Mrs. J. S. Vernouil, París (6.º).

PROXIMA APERTURA GUINEA ESPAÑOLA PUREZA GARANTIZADA



PRIMER ANIVERSARIO LA EXCMA. SEÑORA

DOÑA JOSEFA PELAYO Y GOWEN

VIUDA DE BEA MARQUESA VIUDA DE BELLAMAR

FALLECIÓ EN PARÍS EL DÍA 30 DE MARZO DE 1909

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P.

Sus hijos D.ª Matilde, D.ª Ana, D. Francisco (Marqués de Bellamar) y D. Luis; hijos políticos D. Dionisio Gómez y Velasco; el Excmo. Sr. Marqués de Alonso Martínez y D. Julio Labayan; nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios Nuestro Señor.

Todas las misas que se celebren el día 30 del corriente en las parroquias del Salvador y San Nicolás (plaza de Antón Martín), Nuestra Señora del Buen Consejo (Catedral), en las iglesias de Góngoras, en las Escuelas Pías de San Antón, y el 31 en San Ignacio y en Santa María Magdalena, serán aplicadas por el alma de dicha excelentísima señora.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio de Su Santidad y varios señores prelaos, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.